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УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ АВИАЦИИ!

Примите самые искренние поздравления с профессиональным праздником - 
Днём Воздушного Флота России!

В Белгородской области развиты лётные традиции. И военная, и гражданская 
авиация сыграли огромную роль в развитии нашего края. 

Жители региона свято чтут память о выдающихся земляках и героях крылатой 
эскадрильи, в разное время совершивших подвиги в белгородском небе. 80 лет 
назад, в дни Прохоровского танкового сражения суровая битва с врагом велась не 
только на земле, но и в воздухе. В белгородском небе вместе с тысячами отваж-
ных советских лётчиков сражались с фашистами легенды отечественной авиации 
- Алексей Маресьев и Иван Кожедуб, а уникальный бой Александра Горовца, 
в котором он сбил 9 немецких самолётов, вошёл в историю Воздушного Флота. 
Во многих населённых пунктах установлены мемориалы выдающимся авиаторам: 
героям Великой Отечественной войны, землякам из прославленной пилотажной 
группы «Русские витязи». 

Недавно открыли памятник герою нашего времени - молодому лётчику Артёму 
Казанцеву. Он погиб 23 февраля 2023 года, уводя повреждённый штурмовик от 
села Орехово Валуйского района, чем спас жизни десятков мирных жителей. Рус-
ский солдат - он не мог поступить иначе. Вечная слава герою!

Гражданская авиация нашей области в советские годы была едва ли не един-
ственным средством пассажирских перевозок, в отсутствие дорог с твёрдым по-
крытием, и осуществляла междугородние рейсы между областным центром и 
районами. К 2022 году белгородский аэропорт стал крупнейшим логистическим 
центром, осуществлявшим пассажирские и транспортные перевозки во многие 
российские и зарубежные города. Мы с пониманием приняли временные ограни-
чения полётов, вызванные объективными обстоятельствами, но не сомневаемся: 
скоро здесь снова закипит жизнь и «воздушные ворота Белогорья» распахнутся 
для сотен тысяч жителей и гостей региона. Наземные службы продолжают ра-
ботать и поддерживать функционал белгородского аэропорта. Спасибо вам, до-
рогие друзья!

В этот праздничный день от всей души желаю всем работникам Воздушного 
Флота России чистого, мирного неба, крепкого здоровья, благополучия и, конечно 
же, чтобы количество взлётов равнялось количеству приземлений!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области 

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
Поздравляю вас с Днём Государственного флага России! 

Российский триколор отлично знают во всем мире. Его тепло приветствуют наши 
друзья и боятся враги. А для нас, россиян, он служит напоминанием о самом важ-
ном. О том, что мы граждане великой страны, независимой державы с героической 
историей, богатейшей культурой и нравственными ценностями. О том, что мы еди-
ный многонациональный народ. О том, что нашими главными качествами всегда 
были и остаются сила духа, смелость, верность Отчизне и любовь к ней. И побе-
дить нас невозможно.

История российского флага насчитывает более трёх столетий. За прошедшие 
века под бело-сине-красным стягом наша страна переживала разные периоды: три-
умфы от ратных побед и мирных свершений, тяжёлые и переломные моменты. Но 
всегда это знамя давало народу священное чувство Родины, пробуждало в серд-
цах россиян ответственность за судьбу Отчизны.

Сегодня, в напряжённое время, роль национального триколора особенно важ-
на. Под государственным флагом наши бойцы защищают страну от врага. А мы, 
белгородцы, как и наши предки, стоим на передовой. Трудимся, добиваемся новых 
успехов в промышленности, аграрной отрасли, строительстве, науке, других зна-
чимых сферах. Вносим свой вклад в развитие Отечества. Делаем всё, чтобы наша 
родная белгородская земля - частица России - стала по-настоящему современным, 
комфортным регионом с достойным качеством жизни людей.

Дорогие друзья! Этот праздник - замечательная возможность выразить нашу об-
щую искреннюю любовь к родному флагу. Уверен, что все мы хотим пожелать од-
ного: пусть триколор всегда развевается в мирном небе свободной, независимой, 
сильной и процветающей России!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА БЕЛГОРОДА! 
От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 

поздравляем с Днём Государственного флага России!
У нашего триколора непростая судьба, как и у самой страны. Поднятый впервые 

ещё в 1668 году на флагмане Волжско-Каспийской флотилии, он будет официаль-
но утверждён Петром Первым для торговых судов в 1705 году. И только в 1896-м 
Николай II объявит его национальным флагом. 

Спустя почти 100 лет он вновь вернётся в историю России - 22 августа 1991 года 
трёхцветное полотнище подняли над Белым домом в Москве. Спустя ещё 3 года - в 
1994-м - Указом Президента Российской Федерации утверждён праздник Государ-
ственного флага страны.

Эта дата напоминает жителям Белгорода, региона, всего государства о нашей 
великой Родине, о её силе, мощи и славе. Мы продолжаем гордиться Отечеством, 
восхищаться его прошлым, бороться за его настоящее, надеяться и верить в пре-
красное будущее. 

Сегодня, как никогда, нам всем нужна опора, символ нашей России - всё то, что 
наш флаг воплощает в себе. Мы же, со своей стороны, упорно трудимся, растим 
и воспитываем детей, преображаем нашу малую родину, чтобы этот прекрасный 
уголок страны процветал, шёл в ногу со временем, был красивым, комфортным, 
ухоженным. 

В этот праздничный день желаем всем новых достижений, новых успехов, здо-
ровья, благополучия и мира!

В.В. РАДЧЕНКО,  В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета города Белгорода 

УВАЖАЕМЫЕ УЧАСТНИКИ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ!
УВАЖАЕМЫЕ ГЕРОИ КУРСКОЙ БИТВЫ!

УВАЖАЕМЫЕ ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА И ДЕТИ ВОЙНЫ!
ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЫ!

Поздравляю вас с 80-й годовщиной разгрома советскими войсками немецко-фа-
шистских войск в Курской битве!

23 августа 1943 года - важнейшая дата в истории нашего Отечества. В этот день 
Красная армия успешно завершила стратегически значимый, переломный этап 
Великой Отечественной и всей Второй мировой войны. Убедительной победой на 
Огненной дуге наши бойцы открыли себе прямую дорогу на запад, к великому маю 
1945 года. Заставили истощённого, получившего сокрушительный удар врага бе-
жать через всю Европу в берлинское логово.

Для белгородцев Курская битва имеет особенное значение. Летом 1943-го наша 
земля стала местом яростных боев Огненной дуги. На легендарном Прохоровском 
поле состоялось решающее сражение, где была разгромлена танковая мощь вра-
га. Именно героям Курской битвы мы обязаны освобождением Белгородчины от 
немецко-фашистских захватчиков.

Мы помним, что победа на Огненной дуге - это подвиг всего советского народа. 
Наших воинов, которые пятьдесят дней и ночей вели ожесточённые, кровопролит-
ные бои с оккупантами, сражались в небе и на земле, бились с фашистами, не жа-
лея своих жизней. Наших полководцев, которые использовали глубоко продуман-
ные военные стратегии. Шахтёров и металлургов в глубоком тылу страны, тех, кто 
добывал руду и выплавлял сталь для боевой техники и орудий. Учёных, конструк-
торов, рабочих оборонных предприятий, тех, кто производил самые современные 
образцы вооружений. Женщин, стариков и детей, создававших оборонительные 
укрепления, снабжавших фронт продовольствием. Железнодорожников, которые 
под постоянными бомбёжками доставляли к передовой подкрепление, технику и 
боеприпасы. Строителей легендарной железной дороги Старый Оскол - Ржава,  
сыгравшей ключевую роль в снабжении наших войск на Огненной дуге.

И сегодня мы отдаём дань уважения всем этим героическим людям, вечно жи-
вым, и тем, кто рядом с нами, жителям разных регионов нашей страны и зарубежья. 
Дорогие ветераны! Мы, белгородцы, свято храним ваш великий подвиг! На вашем 
примере воспитано несколько поколений жителей края. Сегодня ваше мужество 
и стойкость дают сыновьям Белгородчины огромные духовные силы защищать 
 Отечество. Помогают всем нам преодолевать суровые вызовы, сберегать свою 
родную землю, отвоёванную у врага в далёком 1943-м.

В день 80-летия Победы в Курской битве хочу пожелать всем нам мирного неба, 
благополучия, добра, всего наилучшего!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области 

Фото Бориса Ечина
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Внимание: объезд!
 ► В Белгороде ограничат движение транспорта в связи с 

крестным ходом.

В праздник Преображения Господня, который отмечается 19 августа, пройдёт тра-
диционный крестный ход со святыми мощами Небесного покровителя Белогорья - Свя-
тителя Иоасафа - от Спасо-Преображенского собора к Николо-Иоасафовскому. В свя-
зи с этим будут иметь место ограничения движения, остановки и стоянки автомобилей.

Ограничения остановки и стоянки начнут действовать с 23.00 18 августа, движение 
авто будет запрещено с 11.00 19 августа и до окончания мероприятия.

Маршрут объезда: ул. 3-го Интернационала, пр-кт Славы, пр-кт Б. Хмельницкого 
и ул. Н. Чумичова. Просим учитывать эту информацию и планировать свой маршрут 
заранее.

Для автомобилей экстренных служб проезд останется открытым.

Для удобства пассажиров
 ► На Харьковской горе появилась новая остановка 

общественного транспорта - «Шуховский лицей». 

Она открылась в минувшую среду на улице Губкина, между подстанцией и поликли-
никой УВД. Здесь уже идёт посадка и высадка пассажиров автобусов по пути следова-
ния в сторону БГТУ им. Шухова. Через указанную точку проходят маршруты автобусов 
№№ 23, 34А, 35, 41А, 56, 127, 147. 

Напомним, в мае завершился ремонт на улице Губкина. Как сообщалось, на выез-
де из военкомата обустроили дополнительную левоповоротную полосу и светофор. На 
участке в нормативное состояние привели автобусную остановку. После ремонта глуби-
на парковочного кармана позволит автобусам подъезжать вплотную к бордюрам.

Также изменилось движение на перекрёстке Королёва - Губкина. Более того, уда-
лось организовать дополнительную левополосную полосу со стороны поликлиники 
УМВД на Королёва.

ЧП недели
 ► Беспилотник врезался в дом, есть пострадавшая.

В минувшее воскресенье в стену здания на улице Есенина, д. 9, корп. 1 врезался 
беспилотный летательный аппарат. В результате взрыва произошло падение плиток 
вентилируемого фасада на уровне с 7 по 13 этаж, были выбиты окна в пяти квартирах, 
повреждены кондиционеры, хозяйственный объект и 16 машин. Осколками была трав-
мирована десятилетняя девочка. Сейчас она находится в областной детской боль-
нице. В понедельник маленькой пациентке была проведена операция, после чего её 
посетил губернатор Вячеслав Гладков.

«Навестил Диану. Металлический осколок в проекции правого локтевого сустава 
уже извлекли. Помимо этого, у девочки множественные осколочные ранения мягких 
тканей обеих рук и левой стопы. Врачи оценивают её состояние как стабильное. Вся 
необходимая медицинская помощь оказывается. При дальнейшей положительной ди-
намике уже к пятнице Диану отправят домой на амбулаторное лечение. Уже после 
заживления ран проведём курс реабилитации и пока пожелаем Диане скорейшего вы-
здоровления!», - написал глава региона в своём телеграм-канале.

«Что касается ремонтных работ в доме. К четвергу будет восстановлено остекле-
ние, к концу недели - керамогранит на фасаде. Специалисты обследовали многоэтаж-
ку - угрозы техническому состоянию дома нет», - сообщил в своём телеграм-канале 
мэр Белгорода Валентин Демидов.

К слову, уже на следующий день на территории города случилось ещё одно ЧП - 
в результате работы ПВО над Белгородским районом произошло падение осколков в 
частный сектор Белгорода. Были зафиксированы повреждения в двух домах. В одном 
пробиты кровля и пол. Во втором - небольшие повреждения кровли. Пострадавших там, 
к счастью, нет. 

Предупредить об опасности может каждый
 ► Сообщить о беспилотниках или ЧП, 

связанных с атакой ВСУ, белгородцы 
смогут через специальное 
приложение.

Губернатор Белгородской области Вячеслав Глад-
ков сообщил на своих страницах в соцсетях о созда-
нии нового приложения, которое поможет белгородцам 
максимально быстро сообщить необходимую инфор-
мацию о замеченных беспилотниках, прорыве ДРГ, 
взрывах или ракетах.

«На сегодняшний день мы говорили о том, что необ-
ходимо звонить по номеру 122 или обращаться, например, к полицейским, в дежурные 
службы. Не всегда эта оперативность удовлетворяла вас, дорогие друзья. Сегодня 
«Народный фронт» разработал приложение для смартфонов, которое называется 
«Радар». Это приложение позволяет передать оперативную информацию в силовые 
структуры для анализа и быстрого принятия решения. Его можно использовать на опе-
рационной системе Андроид. Надеюсь, приложение покажет свою эффективность», - 
отметил глава региона.

Наша гордость
 ► Наталья Мухартова из Белгорода стала заслуженным 

учителем РФ.

Указом Президента России педагог награждена за заслуги в области образования 
и многолетнюю добросовестную работу.

Наталья Мухартова преподаёт историю в 22-й гимназии с 1994 года. В 2013 году 
она стала заместителем директора образовательного учреждения.

Её ученики - победители и призёры всероссийских олимпиад и научно-исследова-
тельских конференций. 

Наталья Егоровна ведёт активную научно-исследовательскую деятельность. В 2014 
году она вышла в финал конкурса «Учитель года России». Работа педагога отмечена 
знаком «Отличник народного просвещения» и другими наградами.

Помощь станет оперативнее

 ► Губернатор Вячеслав Гладков вручил ключи от 15 новых 
автомобилей участковым врачам из Белгорода.

Новые автомобили, оборудованные кондиционерами и удобными сиденьями, пред-
назначены для выездных визитов. Врачи общей практики, терапевты, акушеры-гине-
кологи и бригады узких специалистов теперь станут ещё мобильнее и ближе к своим 
пациентам, а первичная помощь - более качественной и оперативной.

- В прошлом году мы обновили автопарк системы здравоохранения на 36 новых 
автомобилей, а с начала текущего года - уже на 35 машин. До конца года вручим ещё 
31 автомобиль, то есть увеличим показатели в два раза. Мы стараемся сделать всё 
возможное, чтобы повысить оснащённость наших медицинских организаций. В этом 
году ведём работу по строительству и капремонту свыше 60 объектов здравоохра-
нения, закупаем самое современное медицинское оборудование и решаем кадровые 
вопросы, - обозначил глава региона.
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До 1 сентября по единому бесплатному 
номеру «122» можно получить всю необхо-
димую информацию.

Об этом на еженедельном оперативном 
совещании областного правительства рас-
сказал заместитель губернатора области -  
министр образования Андрей Милёхин. 

- Наша задача - открыто и прозрачно 
рассказать, какие меры предпринимаются 
и каким образом будет организован про-
цесс обучения в новом учебном году, - от-
метил Андрей Викторович.

Министр образования обнародовал гра-
фик очных родительских собраний, кото-

рые будут проходить в школах и детсадах 
области. Они начались с 15 августа и прой-
дут в несколько этапов в удобное для роди-
телей время - с 17.30 до 21 часа. На встре-
чах родителям подробно объяснят, каким 
образом планируется построить процесс 
обучения. Кроме того, в школах и детских 
садах, которые будут работать в очном 
формате, откроются консультационные 
пункты. В них родители смогут получить до-
стоверную информацию, если по каким-ли-
бо причинам они не смогли присутствовать 
лично на собрании. 

Родители будут в курсе
 ► Прямая линия по вопросам, связанным с форматом и 

безопасностью обучения в новом учебному году, начала 
работать в Белгородской области. 

 ■ Образование

Ф
О

ТО
 B

E
LR

E
G

IO
N

.R
U

В торжественной церемонии передачи 
высшей государственной награды, которая 
прошла в зале Белгородской государствен-
ной филармонии, приняли участие родные 
и близкие Дмитрия Астафьева, а также 
его сослуживцы.

- Именно здесь, в приграничном регионе, 
хорошо известно, что новоявленный фа-
шизм - это зло, которое остановит только 
сила. Подвиг капитана Астафьева является 
примером для всех воинов, а также моло-
дых ребят, которые сейчас определяются 
со своей будущей профессией. Капитан 
Астафьев был настоящим российским офи-
цером. Ценою своей жизни он спас десятки 
жизней своих подчинённых, - подчеркнул в 
своём выступлении командующий Север-
ным флотом Герой России адмирал Алек-
сандр Моисеев.

Капитан Дмитрий Астафьев участвовал 
в спецоперации в должности командира мо-
тострелковой роты отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады Северного флота. 

Губернатор Вячеслав Гладков побла-
годарил родителей Дмитрия Астафьева -  
Владимира Анатольевича и Надежду 
Анатольевну - за то, что они воспитали 
справедливого и отважного мужчину, при-
вили ему понятия чести и порядочности.

- Дмитрий Владимирович пошёл по сто-
пам отца и брата. Он продолжил династию 
военнослужащих, участвовал во многих 
спецоперациях и заслужил много боевых 
наград. Дмитрий Астафьев погиб в бою за 
Родину и стал героем нашего народа. Мы 
должны сделать всё, чтобы память о нём, 
о его подвиге остались в наших сердцах и 
сердцах наших детей, - сказал Вячеслав 
Гладков.

Дмитрий Владимирович - уроженец 
Приморского края. В 2012 году он окончил 

Омский филиал Военного учебно-научного 
центра Сухопутных войск. В специальной 
военной операции капитан Дмитрий Аста-
фьев принимал участие с 24 февраля 2022 
года.

В период с 19 по 20 мая в условиях ар-
тиллерийского и миномётного обстрелов, 
под огневым воздействием танков про-
тивника мотострелковая рота, которой он 
командовал, отразила шесть массирован-
ных атак противника. В этих боях было 
уничтожено три танка, три БТР, пять БМП 
западного производства, десять пикапов с 
крупнокалиберными пулемётами и более 
полутора сотен личного состава ВСУ.

Ночью 20 мая противник многочислен-
ными силами при поддержке реактивной и 
ствольной артиллерии атаковал позиции 
роты капитана Дмитрия Астафьева. Под 
шквальным вражеским огнём офицер гра-
мотно перераспределил личный состав, 
профессионально наводил и корректиро-
вал огонь артиллерии, что позволяло сдер-
живать наступательные действия врага. 
Дмитрий Владимирович получил тяжёлое 
ранение, но продолжал руководить боем. 
Под угрозой полного окружения офицер 
отдал приказ на перегруппировку сил и за-
нятие более выгодных позиций. Дмитрий 
Астафьев с целью выиграть время вызвал 
огонь артиллерии на себя и пулемётным 
огнём самоотверженно прикрывал отход 
сослуживцев. 

За героизм, мужество и отвагу, прояв-
ленные при исполнении воинского долга, 
капитану Дмитрию Владимировичу Аста-
фьеву Указом Президента РФ присвоено 
звание Героя Российской Федерации (по-
смертно). Ранее он был награждён меда-
лью Суворова и орденом Мужества.

Настоящий офицер 
и истинный герой

 ► Звезду Героя Российской Федерации семье капитана 
Дмитрия Астафьева, погибшего в ходе специальной военной 
операции, передали губернатор Белгородской области и 
командующий Северным флотом. 

 ■ НаградаКитайский побратим
 ► Дэчжоу стал побратимом Белгорода. Соглашение об 

установлении таких отношений подписали мэры городов 
Валентин Демидов и Чжу Кайго.

 ■ Сотрудничество

Документ предусматривает развитие социально-культурного и экономического 
партнёрства. Глава администрации Белгорода выразил уверенность, что это важ-
ное событие поспособствует общему процветанию двух городов. 

Соглашение о сотрудничестве подписали также БелГУ и Дэчжоуский универси-
тет.

В своём телеграм-канале Валентин Демидов рассказал, что посетил научно-
инновационный парк, центр управления транспортом, университет, несколько про-
изводств и компанию по переработке отходов. 
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Объекты особого внимания
 ► Ход работ на строительных площадках социальных 

учреждений Белгорода проинспектировали губернатор 
Вячеслав Гладков и глава городской администрации  
Валентин Демидов.

 ■ Контроль

Во время рабочей поездки по областно-
му центру они побывали на площадках, где 
будут построены больница скорой медпо-
мощи и детская поликлиника № 3. В насто-
ящее время выполняются проектные и под-
готовительные работы.

Под строительство больницы скорой ме-
дицинской помощи выделен участок на тер-
ритории городской больницы № 2. 

- Сейчас основная задача - освободить 
строительную площадку. В ближайшее вре-
мя приступим к выносу сети электроснабже-
ния. По этому объекту уже подана заявка в 
Федеральную адресную инвестиционную 
программу для получения средств из феде-
рального бюджета. Документы находятся на 
стадии согласования, - рассказал Вячеслав 
Гладков.

Затем губернатор и мэр побывали на про-
спекте Богдана Хмельницкого, где намечено 
возвести здание детской поликлиники № 3.

- В настоящее время сформирован зе-
мельный участок. Ведутся подготовитель-
ные работы, территорию освобождают от 
опор наружного освещения. Данный объект 
планируется реализовать в рамках опере-
жающего строительства. Необходимые со-
гласования и вынос сетей водоснабжения 
уже провели, - сообщил Вячеслав Владими-
рович. 

Напомним, что детская городская поли-
клиника № 3 должна была быть построена 

в следующем году, но по решению Прези-
дента РФ строительство объекта перенесли 
на этот год.

Главы региона и города оценили ка-
чество капремонта детской поликлиники 
№ 4. Работы осуществлялись в рамках на-
ционального проекта «Здравоохранение». 
Поликлиника обновлялась поэтапно и по 
блокам. В учреждении были заменены ин-
женерные сети, обновлена кровля, отре-
монтированы кабинеты и помещения обще-
го пользования. Кроме того, было закуплено 
новое оборудование. Губернатор дал пору-
чение исправить ряд замечаний, связанных 
в том числе с оборудованием укрытия.

- Обновлённые помещения и обору-
дования вызывают восторг. Что касается 
помещения укрытия, то здесь не хватает 
оснащения, да и не самая очевидная логи-
стика. Региональному министерству стро-
ительства поручено у входа в поликлинику 
смонтировать теневой навес для детских 
колясок. Уверен, что всё будет сделано в 
кратчайшие сроки, - заявил он.

На минувшей неделе губернатор также 
проверил ход работ по капитальному ремон-
ту лицея № 9, общеобразовательных школ 
№ 7 и № 11. Напомним, что в прошлом году 
по инициативе главы региона начался мас-
штабный ремонт зданий двенадцати школ и 
десяти детских садов областного центра.
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Белгородчина как 
контактная зона

Куратором проекта выступил эксперт 
по строительству, главный инженер ООО 
«Ленгипрогор», член Совета некоммер-
ческого партнёрства «Национальная 
гильдия строителей» Юрий Перелыгин. 
Он рассказал журналистам, что идейным 
вдохновителем проведения таких встреч 
является губернатор Вячеслав Гладков. 
Формат городских лекций очень попу-
лярен и востребован в крупных городах 
России, например, в Казани. Если он при-
живётся в Белгороде, такие встречи бу-
дут проводить и в будущем. Пока запла-
нированы лекции на три темы: «История 
и археология», «Городская экономика» 
и «Умное озеленение». Лекции будут чи-
тать местные эксперты, а в дальнейшем к 
участию в проекте планируют привлекать 
и специалистов федерального уровня. 

- Подобные мероприятия прививают 
жителям вкус к участию в изменении об-
лика города. Он начинает преображать-
ся на радость нам. Мы ожидаем, что го-
родские проекты начнут обсуждать не 
только на обывательском, но и на про-
фессиональном уровне, не только в кон-
фликтном, но и в созидательном ключе. 
Это улучшает атмосферу реализации 
проектов и развития города. А в Белгоро-
де есть чем заниматься, - отметил Юрий 
Александрович.

Первым с лекцией выступил кандидат 
исторических наук, доцент кафедры рос-
сийской истории и документоведения, 
начальник Раннесредневековой археоло-
гической экспедиции НИУ «БелГУ» Вла-
димир Сарапулкин.

- Уникальность археологии Белгород-
ской области обусловлена прежде всего 
географическим положением и ландшаф-
том. На протяжении веков наш регион на-
ходился в пограничной, контактной зоне, 
между степным и лесостепным мирами 
Восточной Европы. В первую очередь 
Белгородчина интересна как место, в ко-
тором соприкасались различные архео-
логические культуры. Их происхождение, 
симбиоз и замещение одной культуры 
другой - эти процессы на нашей террито-
рии проходили особенно плотно, - отме-
тил Владимир Александрович.

Эксперт рассказал, что представляла 
собой Белгородчина от палеолита до Но-
вого времени, кто внёс наиболее значи-
мый вклад в её археологическое исследо-
вание и какие артефакты можно найти на 

территории региона. Своё повествование 
он сопровождал презентацией, которую 
демонстрировал на большом экране на 
противоположном берегу реки. Некото-
рые иллюстрации оказались знакомы 
большинству слушателей по школьным 
учебникам истории. На них лектор обра-
тил особое внимание, аргументированно 
раскритиковав за несоответствие совре-
менным научным представлениям.

Культура за культурой
Многочисленным горожанам, удобно 

расположившимся в тени деревьев на 
берегу реки, было интересно услышать, 
что на территории современной Белго-
родской области, в отличие от других ре-
гионов, не было плавной смены или ас-
симиляции культур. Начав перемещаться 
по этим землям около 5000 лет назад, ко-
чевники и скотоводы каждый раз прино-
сили новые культуры, которые не смеши-
вались, не наслаивались, а практически 
полностью сменяли одна другую.

Белгородцы узнали, что первые рас-
копки начали проводить ещё до револю-
ции на территории Валуйского района, а 
самой древней находкой в области счи-
тается кремнёвое рубило эпохи средне-
го палеолита, обнаруженное в 1921 году 
археологом Сергеем Замятниным. По-
следнее подтверждает, что наша терри-
тория была заселена неандертальцами. 
Правда, ни одна палеолитическая сто-
янка с культурным слоем археологами 
до сих пор не найдена. А вот какому-то 
средневековому шаману, откопанному 
исследователями, повезло больше: в со-
ставе различных странных предметов, 
сопровождавших его в погребении, были 
пластины с палеолитической стоянки, с 
помощью которых он, очевидно, лечил 
людей. 

- Впрочем, лечил не слишком успешно, 
раз был похоронен без головы, - с улыб-
кой отметил эксперт.

Владимир Сарапулкин рассказал, что 
представляют собой курганы - «пирами-
ды из земли». Он развеял миф о том, 
что большинство из них принадлежали 
скифам, и предостерёг слушателей от по-
пыток добыть из них «скифское золото», 
с которыми так часто сталкиваются архе-
ологи.

- То, что можно было украсть, украли 
до вас. Здесь можно найти только кера-
мические сосуды эпохи бронзы, - пояснил 
лектор. - Все скифские курганы были раз-
граблены в древности. Велика вероят-

ность, что делали это те же самые люди, 
которые помещали туда ценности при за-
хоронении.

Узнали слушатели и о городищах, ха-
рактерных для эпохи раннего железа, из 
которых более других известно Дмитри-
евское в Шебекинском районе. К этому 
периоду относятся самые интересные 
памятники на территории области - как 
раз-таки скифские погребения в долине 
реки Потудань на северо-востоке реги-
она, принадлежащие, судя по искусно 
изготовленным золотым, серебряным и 
другим металлическим предметам, пред-
ставителям высшего сословия. 

Первые каменные и кирпичные по-
стройки на Белгородчине относятся к 
раннему Средневековью. В этот период 
наша территория частично входила в со-
став Хазарского каганата. Самый ранний 
из выявленных памятников - Красное 
городище у одноимённого села Волоко-
новского района. Городища также есть в 
Алексеевке и Колтуновке. Характеризуя 
находки данного периода, археолог рас-
сказал о бычьем ребре с надписью из 
трёх рунических букв с хутора Шпингарёв. 
То, что находка сделана на окраине кага-
ната, а надпись нацарапана на обычном 
орудии труда, говорит о широком распро-
странении письменности в государстве.

Городская археология
Первым городом на территории наше-

го края, если судить по размерам, мощно-
сти культурного слоя и характеру находок, 
можно считать Крапивенское городище в 
Шебекинском районе. Недалеко от него 
энтузиастом археологии белгородцем 
Дмитрием Чурсиным было обнаружено 
золотоордынское селище. Это абсолютно 
непредвиденная находка, единственный 
в своём роде объект на ближайшие 500 
километров, который ждёт своего иссле-
дователя.

Ещё один интересный факт: в эпоху 
Нового времени белгородцы научились 
курить глиняные трубки - большое коли-
чество таковых найдено при раскопках 
городских слоёв. По данным археологов, 
в Белгороде их начали использовать во 
второй половине ХVIII и резко закончили 
в начале ХIХ веков.

Горожанам было особенно интересно 
услышать о находках на территории об-
ластного центра. Например, в районе Зе-
лёной поляны при прокладке газопровода 
обнаружили скопление неолитической ке-
рамики, в районе автовокзала - серебря-
ные римские динарии, а в районе улицы 
Победы - непонятно как попавшие туда 

серебряные монеты мексиканского коло-
ниального чекана начала ХIХ века. 

Слушатели лекции узнали, что в трёх 
местах по городу есть остатки Белгород-
ской крепости. Первая крепость - в райо-
не современного авторынка - изучалась в 
послевоенные годы, но была уничтожена 
хозяйственной деятельностью мелового 
комбината. Вторая - под частными вла-
дениями - недоступна для исследования. 
Третья - на территории будущего «Белого 
квартала», где сейчас ведут раскопки.

- Пока мы не можем говорить о ре-
зультатах этих работ, они только идут, 
находки в обработке. Но они позволяют 
нам сформировать некоторые представ-
ления об исторической географии города 
Белгорода, об историческом районирова-
нии. На сегодняшний день можно сказать, 
что пока ничего непредвиденного мы не 
нашли. Копается территория монастыря, 
там довольно слабый культурный слой, 
представленный только самыми ранними 
горизонтами. Среди находок - «чешуйки» -  
монеты ХVII века, серебряный крест из 
погребения, курительная трубка и компас 
эпохи Первой мировой войны, - рассказал 
археолог.

Эксперт отметил, что раскопки на 
территории запланированного «Бело-
го квартала» предполагается завершить 
в установленный проектом срок, так как 
строители уже ждут возможности начать 
свою работу. 

Также учёный напомнил, что лекция 
совпала с его профессиональным празд-
ником - Днём археолога (отмечается в 
России 15 августа. - Прим. ред.) и искрен-
не поздравил с ним всех своих коллег.

- Археология - это не просто поиск 
артефактов, а наука, которая изучает 
человеческое прошлое, точнее, законы 
развития человеческого общества, по ве-
щественным источникам. Занимаясь ар-
хеологией, мы познаём мир через призму 
объективной реальности, которую нам 
даёт наука. Она имеет также большое 
воспитательное значение, так как изуча-
емые ею памятники - это свидетельства 
жизни наших предков, вне зависимости от 
языковой и этнической принадлежности. 
Так или иначе все эти люди повлияли на 
формирование нашего народа, они явля-
ются нашими предшественниками, и нам 
следует бережно относиться к их памяти. 
Ведь любовь к малой Родине формирует-
ся в том числе и через археологические 
памятники, - подчеркнул Владимир Сара-
пулкин.

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО АВТОРА

О чём говорят находки?
 ► 15 августа в Белгороде стартовал цикл городских лекций на 

набережной реки Везёлки. Первую из них посвятили истории 
и археологии.
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Герои нашего времени

Хотим, чтобы наш город  
стал лучше и краше

 ► «Наш Белгород» продолжает 
рассказывать о жителях нашего 
города, ставших главными 
действующими лицами проекта 
«Герои нашего времени». 
Фотовыставка с таким названием 
открылась накануне Дня города 
в Театральном проезде. Герои 
проекта - наши современники: 
активисты общественных 
организаций, волонтёры, многодетные 
семьи, медики, спасатели, учителя. 
Объединяет их одна черта - они 
не остаются в стороне, приходят 
на помощь по зову души и совершают 
настоящие поступки.

Вера Иванина
Вера Григорьевна в местной общественной ор-

ганизации инвалидов «Союз Чернобыль» с 1998-го 
года. До этого работала физиком-ядерщиком, была 
в Чернобыле. Исследованием радиоактивного фона 
занимается и по сей день. Проводит патриотическую 
работу в образовательных учреждениях города. 

- Вижу живой интерес молодёжи к теме аварии на 
Чернобыльской АЭС. Это очень хорошо. Важно, что-
бы они знали всю правду о той трагедии, - считает 
Вера Григорьевна.

В этом году общественная организация планиру-
ет переиздать Книгу Памяти героев-чернобыльцев. 
В ней будут собраны их воспоминания, интересные 
факты.

Людмила Лозовая
Людмила Борисовна почти 40 лет проработала в 

детском саду. Выйдя на пенсию, стала заниматься 
общественной деятельностью. Она возглавила актив 
пенсионеров 3-го округа, стала членом объединения 
жертв политических репрессий. 

- Мы хотим, чтобы наш город стал лучше и краше, 
чтобы людям жилось в нём хорошо. Мы берёмся за 
небольшие, но конкретные дела, будь то помощь по-
жилым людям или же субботник в округе.

Мария Сопина

Мария Антоновна - старшая по дому, председа-
тель ТОСа «Светлячок», председатель Совета вете-
ранов округа, серебряный волонтёр. Поёт в ансамбле 
«Ромашка». Вместе с коллективом участвует в город-
ских мероприятиях, конкурсах. 

После выхода на пенсию появилось свободное 
время. Стала помогать одиноким, пожилым, больным 
людям. Их отклики показывают, что этот труд не на-
прасен. Во время пандемии коронавируса тоже не 
осталась в стороне.

Сейчас вместе с другими волонтёрами помогает 
участникам СВО: отправляет посылки на фронт, де-
лает окопные свечи, передаёт необходимые компо-
ненты для маскировочных сетей, собирает тёплую 
одежду для жителей Луганской и Донецкой областей.

- Испытываю огромное удовольствие от того, что 
могу помогать и помогаю. Это даёт мне ощущение 
значимости, приносит удовлетворение и дарит новый 
смысл жизни, - рассказывает Мария Сопина.

Валерий Остапенко
Валерий Александрович работает мастером эксплу-

атационно-дорожной службы № 2 управления «Белгор-
благоустройство». Любит всё делать для людей - сле-
дить за порядком в городе, помогать нуждающимся. На 
призыв оказать помощь жителям Шебекино откликнул-
ся сразу. Участвовал в сортировке и доставке гумани-
тарной помощи. Работал круглые сутки не покладая рук.

- Трудился не для наград, а для себя, по совести. 
Надо помогать другим людям, быть сплочёнными. По-
другому сейчас никак нельзя, - уверен Валерий Оста-
пенко.

Лидия Жиленкова

Лидия Антоновна - председатель региональной 
общественной организации «Серебряные волонтёры 
Белгородчины». Она любит помогать людям, поэто-
му и стала добровольцем. Став общественницей, она 
взяла на себя всю организационную работу: собрала 
неравнодушных людей, наладила взаимодействие 
с округами, советами территорий. А в прошлом году 
общественная организация выиграла грант во Всерос-
сийском конкурсе. Диплом вручили в торжественной 
обстановке в Москве. 

- Когда человеку делаешь добро, сам себя чувству-
ешь совсем по-другому. Такая работа тебя организует 
и дисциплинирует, - отмечает Лидия Жиленкова.

Анастасия Мемех
Анастасия Васильевна состоит в активе пожилых 

граждан округа № 2 Белгорода уже 13 лет. Она - се-
ребряный волонтёр, возглавляет добровольческое 
направление при управлении соцзащиты города по 
вопросам социальной помощи пожилым гражданам во 
взаимодействии с Молодёжным советом областного 
центра. Председатель первичной организации совета 
ветеранов.

Она активная участница субботников, собраний, 
праздничных мероприятий в своём округе. 

- Если нужно помочь кому-то, то внутреннее «надо» 
толкает всюду, - рассказывает Анастасия Васильев-
на. - Одной дома сидеть невозможно. А что такое 
наше волонтёрство? Оказывать кому-то помощь. Это 
внутренняя потребность приносить городу и людям 
пользу.
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Выборы - 2023

Все избирательные комиссии будут дей-
ствовать открыто, гласно, в строгом соот-
ветствии с требованиями избирательного 
законодательства. Открытость и гласность 
достигается общественным контролем за 
ходом работы избирательных комиссий на 
всех этапах избирательного процесса, осо-
бенно при подсчёте голосов и установле-
нии итогов голосования.

Кто имеет право осуществлять этот кон-
троль? 

Во-первых, члены участковых избира-
тельных комиссий. Законом уже определён 
статус избирательных комиссий как обще-
ственно-государственных формирований. 
Большая часть членов избирательных 
комиссий с правом решающего голоса на-
правлена в комиссии политическими пар-
тиями и общественными объединениями, 
что позволяет избирательным комиссиям 
принимать объективные решения.

Во-вторых, наблюдатели. Их вправе 
назначить зарегистрированный кандидат, 
избирательное объединение, выдвинув-
шее кандидата или список кандидатов, 
Общественная палата Белгородской об-
ласти. В соответствии с изменениями в 
Федеральный закон с 2022 года количество 

наблюдателей, которых может назначить 
кандидат, избирательное объединение, 
Общественная палата Белгородской об-
ласти, увеличилось до трёх (от одного 
субъекта назначения). Наблюдатели име-
ют право поочередно осуществлять на-
блюдение в помещении для голосования. 
Одно и то же лицо может быть назначено 
наблюдателем только в одну участковую 
избирательную комиссию. Наблюдатели 
вправе присутствовать на избирательных 
участках с момента начала работы участ-
ковой избирательной комиссии в первый 
день голосования, то есть 8 сентября, а 
также в последующие дни -  9 и 10 сентя-
бря, и до получения сообщения о принятии 
вышестоящей избирательной комиссией 
протокола об итогах голосования, а также 
при повторном голосовании. 

В-третьих, представители СМИ. Ак-
кредитованные представители средств 
массовой информации вправе находить-
ся в помещении для голосования в дни 
голосования, производить фото- и видео- 
съёмку, предварительно уведомив об этом 
председателя, заместителя председателя 
или секретаря соответствующей комис-
сии. Принимая участие в информационном 

освещении проведения выборов, аккре-
дитованные представители СМИ вправе 
ознакомиться с протоколом участковой 
комиссии об итогах голосования, а также с 
протоколами иных комиссий об итогах го-
лосования, о результатах выборов, в том 
числе составляемыми повторно, получать 
от соответствующей комиссии копии ука-
занных протоколов. 

В-четвёртых, сами кандидаты, их упол-
номоченные представители и уполно-
моченные представители политических 
партий также вправе присутствовать на 
избирательном участке и при подсчёте го-
лосов избирателей, осуществляя общее 
наблюдение над процессом голосования. 

Реализация всеми участниками избира-
тельного процесса своих полномочий, осо-
бенно на его заключительном этапе - в дни 
голосования и при установлении итогов го-
лосования, присутствие на избирательных 
участках наблюдателей и представителей 
СМИ будет способствовать проведению 
выборов в городе Белгороде открыто, глас-
но, без нарушений избирательного законо-
дательства.

Дана ШАРДАКОВА, 
начальник отдела правового 

обеспечения аппарата Белгородской 
городской территориальной 

избирательной комиссии

Схема округов изменилась. 
На что обратить внимание  
на сентябрьских выборах

- Любовь Николаевна, напомните 
нашим читателям, кого белгородцам 
предстоит выбирать в сентябре 2023 
года.

- В сентябре в городе состоятся выбо-
ры депутатов Белгородского городского 
Совета седьмого созыва. Согласно Уставу 
городского округа, представительным орга-
ном власти является Белгородский город-
ской Совет. Он состоит из 39 депутатов: 27 
депутатов избираются по мажоритарной 
системе, то есть по одномандатным изби-
рательным округам, а ещё 12 депутатских 
мандатов распределяются между списка-
ми кандидатов, которых выдвигают поли-
тические партии пропорционально числу 
голосов, набранных этими партиями. Срок 
полномочий горсовета - 5 лет. В сентябре 
2023 года истекает срок полномочий город-
ского Совета предыдущего - шестого - со-
зыва. 

- Известно ли уже, кто из кандида-
тов и политических партий будет 
участвовать в выборах?

- 26 июля завершился этап, на кото-
ром кандидаты и политические партии 
предоставляли документы для регистра-
ции. 3 августа мы завершили регистрацию 
кандидатов по одномандатным избира-
тельным округам и списков кандидатов, 
выдвинутых политическими партиями по 

единому избирательному округу. В выбо-
рах будут участвовать шесть избиратель-
ных объединений - это региональные и 
местные отделения политических партий. 
«Российская партия пенсионеров за соци-
альную справедливость», ЛДПР, «Комму-
нисты России» и «Справедливая Россия -  
патриоты - за правду» представлены ре-
гиональными отделениями, «Единая Рос-
сия» и КПРФ представлены местными 
отделениями. Всего по спискам партий за-
регистрировано 195 кандидатов. По од-
номандатным избирательным округам -  
145 кандидатов, двое из них - самовы-
движенцы. Самое большое количество 
кандидатов у нас на 27-м избирательном 
округе - семь. Наименьшее количество - 
четыре кандидата - на 12-м одномандат-
ном избирательном округе. 

- Расскажите подробнее о кандида-
тах по одномандатным избиратель-
ным округам.

- Из 145 кандидатов 80 % - 116 человек -  
это мужчины, 29 кандидатов - женщины. 
73 % кандидатов имеют высшее образо-
вание, средний возраст - 45,5 лет. Самый 
возрастной кандидат зарегистрирован 
от «Партии пенсионеров за социальную 
справедливость», ему 76 лет. Двое самых 
молодых кандидатов - им по 21 году - за-
регистрированы от КПРФ. 

- Сколько в нашем городе избира-
тельных участков и где они распола-
гаются?

- В Белгороде образовано 183 изби-
рательных участка. 118 из них распола-
гаются в школах. Также участки распо-
лагаются в детских садах, учреждениях 
дополнительного образования, учрежде-
ниях культуры и спорта. Кроме того, из-
бирательные участки есть во всех вузах 
и сузах города. 

- Когда свою работу начнут участ-
ковые избирательные комиссии? Как 
гражданину понять, есть ли он в спи-
сках избирателей?

- Комиссии начнут работу 29 августа. 
В рабочие дни они будут открыты с 14.00 
до 18.00, а в выходные - с 10.00 до 14.00. 
Избиратели могут узнать, включены ли 
они в список для голосования, позвонив 
на телефон горячей линии Белгородской 
городской территориальной избиратель-
ной комиссии - 34-61-36. Также можно 
уточнить эту информацию на самом из-
бирательном участке. С 30 августа члены 
участковых избирательных комиссий бу-
дут осуществлять поквартирный обход и 
вручать приглашения на выборы, уточняя 
при этом информацию об избирателях. В 
приглашении будет указан и номер изби-
рательного участка, и его адрес.

Хотела бы обратить внимание на то, что 
в 2023 году в Белгороде изменилась схема 
одномандатных избирательных округов. 
Поэтому нужно внимательно прочесть при-
глашение, чтобы не ошибиться. На инфор-
мационных стендах домов, которые с этого 
года оказались в другом округе, будут до-
полнительно размещены сведения о ме-
стонахождении избирательных участков. 

Также в Белгороде пройдёт экспери-
мент «Мобильный УИК»: члены избира-
тельной комиссии 27-го округа отправятся 
на поквартирный обход, вооружившись 
специальными мобильными приложения-
ми. Задача - дойти до каждого избирателя 
и уточнить сведения о нём. 

Поскольку выборы будут проходить три 
дня - 8, 9 и 10 сентября, досрочного голосо-
вания не будет. Также в Белгороде не бу-
дет применяться дистанционное электрон-
ное голосование. При этом белгородцам 
по-прежнему будет доступно голосование 
на дому. Для этого избиратель должен об-
ратиться в УИК устно или письменно с 31 
августа до 14.00 10 сентября.

Беседовал Вадим КУМЕЙКО

 ► 10 сентября в нашем городе пройдут выборы депутатов Белгородского городского Совета. 
Кто из белгородцев выдвинул свои кандидатуры на выборы? Какие партии будут участвовать 
в предвыборной гонке? Сколько в городе избирательных участков и где они находятся? 
На эти и другие вопросы отвечает председатель Белгородской городской территориальной 
избирательной комиссии Любовь Калабина.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Наблюдение за выборами - залог открытости 
и гласности

 ► 8, 9 и 10 сентября 2023 года пройдёт голосование на 
выборах депутатов Белгородского городского Совета 
седьмого созыва. За организацию и проведение голосования 
на данных выборах отвечает Белгородская городская 
территориальная избирательная комиссия и участковые 
избирательные комиссии города Белгорода.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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- Владимир Александрович, поче-
му археологи сейчас ведут раскопки 
именно в низовьях Волги?

- Одной и ключевых проблем ранне-
средневековой археологии восточноев-
ропейской степи и лесостепи является то, 
что до сих пор не удалось точно локали-
зовать столичный регион Хазарского кага-
ната (средневековое государство, создан-
ное кочевым народом - хазарами. - Прим. 
ред.). Обычно его связывают с топонимом 
«Итиль» - такое название якобы носила 
хазарская столица. Проблема в том, что 
письменные источники локализуют её в 
низовьях Волги. До недавнего времени 
археологические свидетельства говори-
ли о том, что в низовьях Волги хазарских 
отложений нет. Во многом это связано 
с именем выдающегося отечественно-
го культурного и научного деятеля Льва 
Гумилёва, который в 1960-е годы посе-
щал эти места, руководя разведочным 
отрядом Государственного Эрмитажа. 
Хазарских древностей он не нашёл и по 
результатам своих исследований написал 
научно-популярный очерк «Открытие Ха-
зарии», в котором сделал вывод, что всё 
утонуло и лежит на дне Каспийского моря 
либо перекрыто многометровыми намы-
вами. Это предположение почти 60 лет не 
подвергалось сомнению.

- А как под Астраханью оказалась 
белгородская экспедиция?

- Несколько лет назад астраханские ар-
хеологи, прежде всего Дамир Соловьёв и 
Сергей Котеньков, обнаружили материа-
лы, удивительно похожие на те, что мы на-
ходим на памятниках хазарского времени, 
которые мы встречаем на территории Бел-
городской области. Когда я ознакомился с 
этими материалами, то пришёл к выводу, 
что это одно культурное направление - они 
синхронны и очень похожи. Это позволяет 
предположить, что хазарские древности 
в низовьях Волги обнаружены, что позво-
ляет начать планомерное изучение это-
го региона. Сейчас говорить об открытии 
Итиля несколько преждевременно. Но уже 
второй год экспедиция НИУ «БелГУ» при-
нимает участие в работах в дельте Волги. 
В 2022 году изучали поселение Бараний 

Бугор, получили огромное количество ке-
рамического материала - это прекрасный 
результат. В этом году мы вели разведоч-
ные работы на территории Камызякского 
и Приволжского районов, обнаружили не-
сколько новых поселений хазарского вре-
мени. Это говорит о том, что дельта Волги 
была достаточно густо заселена в хазар-
ское время. Это позволяет надеяться на 
то, что мы когда-нибудь обнаружим и го-
родские центры. Хотя уже сейчас, исходя 
из мощности культурных напластований и 
насыщенности, можно с некоторой натяж-
кой говорить, что материалы из Бараньего 
Бугра в общем-то тянут на городские: на 
64 квадратных метра раскопа приходится 
около 20 тыс. находок. В целом, конечно, 
это несколько преждевременные выводы, 
и нужно проводить ещё раскопки. Но про-
рыв в этом деле уже есть: хазарские древ-

ности в дельте Волги обнаружены. А это 
значит, что мы будем работать там дальше 
и ждать дальнейших результатов. 

- Получается, что тезисы Льва Гу-
милёва несколько пошатнулись?

Скажем прямо - они уже опровергнуты. 
На самом деле там всё лежит на поверх-
ности: из-за изменений уровня Каспий-
ского моря никаких серьёзных перекры-
тий грунтом не образовалось. В дельте 
Волги немало бугров, которые всегда 
притягивали археологов. И это понятно: 
в нашем регионе древние люди селились 
на возвышенностях. Именно поэтом ха-
зарские памятники всегда искали на этих 
возвышенностях. В чём научное открытие 
астраханских коллег, в частности, Дами-
ра Сергеевича Соловьёва? В том, что он 
предположил, что с этих бугров строит 

спуститься и посмотреть, а что же лежит 
внизу. Неожиданно оказалось: внизу мас-
са материала, а местами есть культурный 
слой, правда, сильно разрушенный. Мы 
надеемся, что когда-нибудь мы получим 
право заявить об открытии Итиля.

- То есть фронт работ в этой 
местности ещё есть?

- Думаю, работы для археологов там на 
ближайшие лет 300. Учитывая огромные 
размеры волжской дельты - она занимает 
площадь, равную половине Белгородской 
области, как минимум, - исследовать её 
можно очень долго. Так что добро пожа-
ловать в ряды археологов: работы хватит 
на всех!

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО АВТОРА

Открытие Хазарии 2.0
 ► 15 августа в России отмечают День археолога. Накануне праздника гостем редакции стал 

доцент кафедры российской истории и документоведения НИУ «БелГУ», кандидат исторических 
наук, руководитель университетской Раннесредневековой археологической экспедиции 
Владимир Сарапулкин. Он рассказал «Нашему Белгороду» о том, как археологи из Белгорода 
оказались в экспедиции в селе Бараний Бугор Камызякского района Астраханской области  
и что они там нашли.
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В минувшие выходные в Волгограде 
проходило знаменитое байк-шоу мотоклу-
ба «Ночные волки», посвящённое 80-ле-
тию победы в Сталинградской битве. На 
него съехались тысячи мотоциклистов и 
любителей зрелищных представлений. 

Белгородцы с особым чувством присо-
единились к мероприятию, ведь в этом году 
отмечается также 80-летие Курской битвы 
и Прохоровского танкового сражения. Юби-
лею величайших битв и освобождения 
регионов от немецко-фашистских захват-
чиков белгородское отделение «Ночных 
волков» посвятило мотопробег «Белгород -  
Сталинград». К нашим ребятам присоеди-
нились и единомышленники из Курска. 

- Мотоклуб «Ночные волки Белгород» и 
ОСТ «Мустанги» (Курск) набрали в капсу-
лу землю с Третьего ратного поля России, 
чтобы доставить её из Города воинской 
славы Белгорода в Город-герой Сталин-
град, - рассказал об идее акции президент 
регионального отделения мотоклуба «Ноч-
ные волки» Александр Чуйков.

С этой капсулой мотоциклисты органи-
зованной колонной преодолели расстоя-
ние между городами, чтобы передать её 
в музей-заповедник «Сталинградская бит-
ва». Теперь земля с Прохоровского поля 
будет храниться на Мамаевом кургане. 

- Принять этот дар с места величайшего 
танкового сражения Великой Отечествен-
ной войны мне особенно приятно, ведь я 
сам - танкист, - отметил заместитель ди-
ректора музея-заповедника «Сталинград-
ская битва» по оперативному управлению 
мемориальным комплексом «Героям Ста-
линградской битвы» на Мамаевом кургане 
Александр Кутиков.

В Волгограде гостей и местных жите-
лей ждал грандиозный мотопарад по го-
роду в честь 8-го отдельного мотополка 
Сталинграда, концерт у фонтана «Детский 

хоровод» (восстановленного «Ночными 
волками» 10 лет назад) на железнодорож-
ном вокзале, торжественное возложение 
цветов на Мамаевом кургане и театрализо-
ванное трюковое и пиротехническое шоу у 
музея-панорамы «Сталинградская битва». 
Завершилась торжественная программа в 
Волжском – городе-спутнике Волгограда, 
где прошла выставка эксклюзивной тех-
ники и показ фильма «Русский реактор», 
снятого «Ночными волками» по мотивам 
одноимённого байк-шоу 2017 года в Сева-
стополе.

Байк-шоу «Ночных волков» - это гран-
диозное действо, призванное вселить в 
его зрителей дух патриотизма, гордость за 
историю страны и веру в её будущее, даже 
в особую освободительную миссию. Оно 
насчитывает почти 30 лет и где бы ни про-
водилось - в Москве, Калининграде, Ново-

российске или Севастополе, - всегда было 
международным, собирающим множество 
иностранцев, согласных со взглядами ор-
ганизаторов на Россию. Годы изоляции не 
стали исключением. В этом году в Волго-
граде собрались не только мотоциклисты 
со всей России от Калининграда до Саха-
лина, но и множество единомышленников 
из зарубежных стран. В толпе участников 
байк-шоу можно было увидеть жилеты с 
надписями «Швейцария», «Германия», 
«Словения», «Болгария» и даже «Австра-
лия». Одни прилетели на самолёте, взяв в 

России мотоциклы в аренду, чтобы доехать 
на них до Волгограда, другие приехали сво-
им ходом от самого дома.

- Я ехал через Болгарию, Турцию, Гру-
зию, Чечню и Дагестан, преодолел 4600 ки-
лометров пути. Никак не мог пропустить эту 
встречу с братьями, - рассказал сербский 
мотоциклист Слободан Башич.

- Я давно мечтала попасть на этот боль-
шой праздник, много лет катаюсь с мото-
циклистами, но ещё не была на байк-шоу. 
После фестиваля планирую продолжить 
путешествовать по России - она такая 
большая, красивая и разная. Хочу посмо-
треть Кавказ и доехать до Чёрного моря, -  
поделилась Сильвия Андрушкевич из 
Литвы.

- Байк-шоу - это такие впечатления, что 
всем обязательно надо на нём побывать. Я 
уже не первый год приезжаю, и каждый раз 
это очень круто, и каждый раз по-другому, - 
отметила Яна Фргалова из Чехии.

Кстати, по дороге на байк-шоу белго-
родцы и куряне выполнили мотоколонной 
спортивно-туристический норматив «Рус-
ская верста», для чего участники акции 
специально увеличили протяжённость 
маршрута. Для выполнения норматива не-
обходимо преодолеть тысячу вёрст (около 
1067 километров) не более чем за 14 часов 
23 минуты. Наши ребята справились за 13 
часов 30 минут.

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО АВТОРА, АНАТОЛИЯ НОВИКОВА 

И УЧАСТНИКОВ МОТОПРОБЕГА

 ► Белгородские мотоциклисты организовали патриотический 
мотопробег и выполнили условия спортивно-туристического 
норматива «Русская верста».

Белгород - 
Сталинграду
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- Ольга Анатольевна, в 2021 году во 
всех поликлиниках заработали отде-
ления неотложной помощи. Расскажи-
те, для чего они понадобились и что 
дали пациентам?

- Заработали отделения, которые, в прин-
ципе, были необходимы нашему городу. 

Вы все помните большой кадровый де-
фицит в городе и в районах. Когда мы ста-
ли рассуждать, как решить эту проблему, 
было много молодых докторов, которые 
учились в ординатуре на другие специ-
альности. Они не планировали быть через 
два года терапевтами, но вот эти два года 
жизненного опыта были им очень нужны. 
Они учились и были готовы работать. 

Тогда мы, оценив ситуацию, решили, 
что нужно создать отделение неотложной 
помощи, где эти ребята могут набирать-
ся опыта. Мы научим их правильно рабо-
тать. Всё-таки терапия - царица медицин-
ских наук, и врач любой специальности 
без терапевтических навыков, конечно, 
не обойдётся. Для них это была школа, а 
для нас - большая помощь. И, думаю, для 
населения города тоже.

Мы долго думали, долго решали. Всё-
таки создать такое отделение и наполнить 
его кадрами достаточно трудно. Но время 
всё расставило на свои места. Когда слу-
чился ковид, когда мы не успевали приез-
жать на вызовы, в октябре мы открыли это 
отделение. Откликнулся НИУ «БелГУ», 
нам на помощь пришли фельдшеры, мед-
сёстры из нашего медицинского колледжа. 
И когда нам срочно, в течение суток, при-
шлось открывать амбулаторный ковидный 
центр в шестом поликлиническом отделе-
нии, всё отделение неотложной помощи 
было переброшено туда.

Цифры говорят сами за себя. Однажды 
мы за сутки смогли обслужить 1900 вызо-
вов, которые поступили за эти же сутки. 
Это стало ответом на вопрос, нужно ли 
было это делать. 

Ну, а для меня как руководителя глав-
ным показателем стал отзыв под постом 
губернатора, где женщина написала: «Вы 
знаете, я 20 минут назад вызвала врача, а 
он уже пришёл». Наверное, это было глав-
ной оценкой того, что мы всё правильно 
сделали.

- Да, пожалуй, такая обратная 
связь от населения, от пациентов 
действительно дорогого стоит. 

Ольга Анатольевна, уже год рабо-
тает колл-центр городской поликли-
ники - 38-06-06. Насколько популярным 
такой формат стал у горожан? Уда-
лось ли добиться улучшения благода-
ря работе колл-центра? 

- Сейчас лето. Звонков стало значи-
тельно меньше, наверное, и потому, что 
стали лучше работать.

Изначально мы создавали колл-центр 
как раз тогда, когда ковид начал отсту-
пать. У пациентов начали появляться и 
другие вопросы. К сожалению, больше 
звонков поступает на 122. Но бывают 
такие моменты, когда операторы 122 не 
знают каких-то тонкостей. Мне как руково-
дителю, конечно, хотелось, чтобы 38-06-
06 стал телефоном обратной связи. На-
пример, вы выходите из кабинета врача и 
понимаете, что не все ожидания оправда-
лись. Вы набираете номер и задаёте опе-
ратору вопрос. У операторов есть прямая 
связь с руководителем и заведующими 
отделениями. И вопрос можно решить 
здесь и сейчас.

Теперь колл-центр немного трансфор-
мировался. Сотрудники не сидят на од-
ном месте. Они находятся на площадках 
поликлинических отделений. Востребо-
ванной остаётся услуга соединения с кон-
кретным поликлиническим отделением. 

К осени звонков опять станет больше. 
Зимой их было много, сейчас ощущается 
спад. Но всё равно колл-центр востре-
бован, мы хотим оставить его навсегда. 
Время покажет.

- А сколько примерно в сутки по-
ступает звонков? Сколько их сейчас и 
сколько было раньше?

- В зимний период было около 700 
звонков в день на все поликлинические от-
деления. Сейчас 300-400. Всплески есть, 
но не в таком количестве, какое мы ожи-
дали на это число операторов. Сейчас 
основных операторов шесть и, кроме того, 
есть дежурные, которые их заменяют. То 
есть те же 12, только в разное время. Это 
люди, работающие в поликлинике. Люди, 
которые всю специфику работы в принци-
пе знают от первого до последнего этажа.

- Вы упомянули эндоскопический 
центр в поликлинике № 6. Это был 
один из больших проектов в белго-
родской поликлинике. Насколько уда-
лось достичь поставленных целей? 
И насколько реальным стал проект 
«Диагностика одного дня»?

- Люди - такие существа, что у нас «ап-
петит приходит во время еды». Когда мы 
столкнулись с тем, что смогли делать что-
то здесь и сейчас лучше, чем раньше, ста-
ло ясно, что для более расширенной диа-
гностики этого мало. 

Наши скромные мечты начали разрас-
таться. Мы поняли, что для «Диагностики 
одного дня» нужны более современные 
операционные, которые сейчас как раз 
введены в проект по закупке нового обо-
рудования. 

Если мы хотим ставить диагноз практи-
чески до конца, значит, нам нужны опера-
ционные, где мы будем брать гистологи-
ческий материал. Решение этого вопроса 
сейчас в процессе.

Мы подумали, что такой проект не дол-
жен ждать до завтра. Когда гистологиче-
ский материал попадёт в патанатомию, из 
лаборатории патанатомии придёт резуль-
тат. Для этого нужен специальный микро-
скоп, который в течение часа передаёт 
информацию на микроскоп, находящийся 
в лаборатории патанатомии. И там уже 
доктор, который на связи с нами, говорит, 
в каком направлении двигаться. Вопрос о 
закупке такого оборудования тоже в про-
цессе. Всё остальное оборудование рабо-
тает.

Всё-таки мы надеемся, что в течение 
полутора лет у нас будет финансирование 
и мы сможем закупить необходимое обо-
рудование. Я надеюсь, что к следующему 
году мы уже начнём всё устанавливать.

Все думают, что медицинский персонал 
мы привлекаем квартирами и достойными 
зарплатами. Но мы заметили, что новей-

шее оборудование, с которым приятно ра-
ботать, стало отправной точкой в решении 
людей прийти к нам на работу.

Когда потенциальные работники прихо-
дят на собеседование, я задаю им вопрос: 
«Что вас привело?». У людей есть разные 
мотивации: кто-то хочет быть богатым, 
кто-то хочет быть великим. Но я всегда 
говорю: умный врач знает, что величие и 
богатство придут к нему с величием его 
профессионализма. Особенно это касает-
ся молодёжи.

Как только появляется новое оборудо-
вание, люди сразу приходят и хотят рабо-
тать.

Наверное, случился некий перелом, 
когда мы перешли от желания много за-
рабатывать к желанию работать на до-
стойном оборудовании. Наконец наша 
молодёжь поняла, что профессионализм в 
медицине - это очень важно.

- Ещё одно недавнее обновление - 
это открытие офтальмологических 
кабинетов почти во всех поликлини-
ческий отделениях города. Расскажи-
те поподробнее об этом.

- Ну, во-первых, «почти». И только пото-
му, что в четвёртой поликлинике идёт ка-
питальный ремонт. Если бы не он, кабинет 
появился бы и там. 

Да, оборудование - 12 кабинетов - уже 
закуплено во все поликлиники. Докторов 
достаточно. 

Опять же, те, кто уходил от нас в част-
ные центры, шли не за большой зарпла-
той, а за работой на хорошем оборудо-
вании. И доктора эти к нам вернулись. Я 
считаю, это немаленькая победа.

- Вы сказали, здание поликлиники 
№ 4 сейчас находится на капиталь-
ном ремонте. Расскажите, пожалуй-
ста, что мы увидим по завершении 
ремонта? Всё ли сейчас идёт по пла-
ну? 

- Да, всё по плану. Я нахожусь на объек-
те каждые три дня, мои сотрудники - каж-
дый день. Естественно, всё должно быть 
под контролем. Мы привыкли, что если мы 
что-то не контролируем, то становится не-
понятно, правильно идёт работа или нет. 

Когда ремонт начинался, были опре-
делённые планы, мы возлагали большие 
надежды. Всё было тёмненько, серенько, 
узкие коридоры, слишком большие или 
слишком маленькие кабинеты. 

Мы хотели сделать так, чтобы пациенту 
было даже удобно войти в кабинет и сесть 
в смотровое кресло, а не лавировать меж-
ду столами.

Когда сняли обшивку стен, стало ясно, 
что все желаемые проёмы есть, кабинетов 
более чем достаточно. Мы воодушеви-
лись. Когда мы увидели масштаб работы 
и её плановое движение, мы начали меч-
тать менее скромно.

Также назрела проблема необходи-
мости учебных классов. Мы хотим, чтобы 
наши сотрудники повышали компетенции 
у нас. Есть большое количество профес-
сионалов, которые могут научить своих 
коллег работать лучше.

Записала Мария ЛЕБЕДЕВА
Беседовал Вадим КУМЕЙКО

ФОТО БЕЛГОРОД-МЕДИА

Медицина нового поколения
 ► В Белгороде сфера здравоохранения развивается постоянно. Несмотря на все вызовы времени, белгородские медики не только 

с успехом решают возникающие проблемы, но и находят ресурсы для модернизации всей городской системы здравоохранения. 
Сегодня мы решили посмотреть на городскую систему здравоохранения в целом и понять, как она изменилась, чего удалось 
достичь за последние годы и какие есть планы на ближайшее будущее. Разобраться в этом нам помогла главный врач городской 
поликлиники Белгорода Ольга Полякова.

Сотрудники колл-центра городской поликлиники за работой.

Полную версию 
интервью можно 

посмотреть 
по ссылке
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Каникулы - 
на финишной прямой

 ► На особом контроле белгородских автоинспекторов - дети, 
живущие в микрорайонах индивидуального жилищного 
строительства и не охваченные организованным отдыхом.

В Белгороде сотрудники Госавтоинспекции побывали на участке ИЖС, где в июле в 
результате ДТП погибла девочка-подросток. На общедомовых спортивных площадках 
они организовали разъяснительную работу с родителями и провели игровые тренинги 
с детьми по Правилам дорожного движения. Ребятам напомнили о пользе световоз-
вращающих элементов, особенно во время вечерних прогулок, а также рассказали о 
рисках нахождения на проезжей части, где не обустроены пешеходные тротуары и 
велодорожки.

Участники рейдов отмечают, что в августе детей и подростков на общедомовых 
досуговых территориях становится больше. Как правило, ребята собираются именно 
здесь. Поэтому важно, чтобы родители не упускали из внимания безопасное передви-
жение своих детей к местам массового отдыха.

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Безопасность

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

 ■ Профилактика Под контролем и люди,  
и документация

 ► В регионе проводится оперативно-профилактическое 
мероприятие «Автобус». Оно продлится до 21 августа 
включительно.

За семь месяцев по вине водителей автобусов в Белгородской области совершено 
16 ДТП, в которых пострадал 21 человек. Причинами происшествий стали несоответ-
ствие скорости конкретным дорожным условиям, нарушение правил очередности про-
езда, а также непредоставление преимущества в движении водителям других транс-
портных средств и пешеходам.

В ходе операции «Автобус» автоинспекторы проверяют легальность деятельности 
перевозчиков, наличие у них соответствующей путевой документации. 

Особое внимание уделяется соблюдению водителями режима труда и отдыха, про-
хождению предрейсового медицинского осмотра.

На контроле сотрудников государственного надзора и техническое состояние 
транспортных средств, которые используются для перевозки пассажиров. В рамках 
работы по профилактике правонарушений полицейские также проводят с водителями 
групповые и индивидуальные инструктажи.

 ■ Дорога

Вам позвонили 
аферисты 

 ► За минувшую неделю в области зарегистрировано 80 
фактов телефонного мошенничества. Злоумышленники 
похитили у жителей региона более 19 миллионов рублей, 
семь миллионов из которых - кредитные.

По словам заместителя начальника отдела управления уголовного розыска регио-
нального УМВД капитана полиции Александра Бекетова, самым распространённым 
способом обмана были звонки от псевдосотрудников банков и правоохранительных орга-
нов. Злоумышленники сообщали о якобы зафиксированных попытках хищения денег со 
счёта или несанкционированного оформления кредита. Для пресечения подозрительных 
операций и защиты сбережений потерпевшим предлагалось перевести как личные, так и 
заёмные средства на «безопасный счёт».

Возбуждены уголовные дела. Оперативники призывают белгородцев ни под каким 
предлогом не соглашаться переводить деньги на незнакомые счета. Аферисты могут рас-
сылать сообщения от имени работодателей с предупреждением о том, , что гражданам 
позвонят из правоохранительных органов, а также при помощи специальных программ 
подменять номера на телефоны официальных учреждений.

Помните, что сотрудники полиции никогда не будут предлагать вам перевести сбе-
режения или получить кредит. При поступлении звонков о якобы зафиксированных по-
дозрительных операциях, связанных с вашим счётом, необходимо прервать разговор и 
самостоятельно позвонить в банк по номеру, указанному на обратной стороне банковской 
карты. А если вы всё же стали жертвой мошенничества, немедленно обратитесь в по-
лицию.

Выйти на след мошенника непросто, но полицейские добиваются успехов. Сотрудники 
уголовного розыска из Белгородского района раскрыли серийное мошенничество. В со-
вершении преступлений подозревается 18-летний староосколец, некоторое время про-
живавший в посёлке Майский. На его счету - 29 эпизодов противоправной деятельности.

Предварительно установлено, что в 2022 году молодой человек, которому на тот мо-
мент было 17 лет, нашёл в сети Интернет описание схемы незаконного заработка. За-
владев персональными данными граждан, подозреваемый стал оформлять на их имена 
микрозаймы. Деньги поступали на указанный злоумышленником счёт. В итоге пострадали 
жители разных регионов страны - от Мурманска до Крыма и от Новосибирска до Белго-
рода. Об оформленных на них кредитах и накопившемся долге потерпевшие узнавали 
лишь после предъявления претензий микрофинансовой организацией. В общей сложно-
сти сумма причинённого ущерба составила порядка 180 тысяч рублей. Возбуждено 29 
уголовных дел. 

На след другого мошенника белгородские оперативники во взаимодействии с коллега-
ми из другого региона вышли спустя три года. Подозреваемый в совершении преступле-
ния, мужчина с юга России, содержится сейчас в следственном изоляторе за совершение 
аналогичного преступления.

Выяснилось, что под предлогом продажи люстры он похитил у жительницы посёлка 
Дубовое 46 500 рублей. 

А на днях оперативники разоблачили ещё одну мошенницу. 
По предварительным данным, она заказала в интернет-магазине кольцо с бриллиан-

том стоимостью более 77 тысяч рублей. Придя в пункт выдачи заказов, девушка во время 
примерки подменила ювелирное изделие на бутафорское и сказала, что украшение ей не 
подошло по размеру. Она вернула подделку и скрылась. Но в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий полицейские установили личность подозреваемой.

 ■ Мошенничество

Нам сверху видно всё
 ► Тёплая сухая погода повышает вероятность возникновения 

пожаров в лесах и при уборке территорий вблизи жилых  
домов.

Ежедневно пожарные несколько раз выезжают на тушение сухой травы и мусора. Бес-
спорно, эти возгорания, а особенно лесные пожары, могут привести не только к значитель-
ному материальному ущербу, но и к человеческим жертвам.

Статистика пожаров показывает, что причиной многих возгораний, как правило, стано-
вится человеческий фактор. Неаккуратное обращение с огнём может привести к беде с не-
поправимыми последствиями. Поэтому в рамках профилактической работы с населением 
сотрудники МЧС России проводят встречи, раздают специальные памятки с основными 
правилами пожарной безопасности в летний период.

А чтобы своевременно обнаружить и ликвидировать возгорания в лесных массивах, 
сотрудники Главного управления МЧС России по Белгородской области проводят авиа-
разведку. Воздушная разведка является наиболее эффективным методом обнаружения 
природных пожаров на начальной стадии их возникновения.

Во время очередного воздушного рейда очагов возгораний не обнаружили. Сотрудники 
МЧС продолжают отслеживать ситуацию на территории области.

Главное управление МЧС России по Белгородской области обращается к белгородцам 
с просьбой быть предельно внимательными при обращении с огнём. Не разводите костры 
в лесах, не сжигайте мусор, особенно вблизи домов и других построек. В случае обнаруже-
ния очагов возгорания немедленно сообщайте об этом по телефонам: 112 или 101.

 ■ МЧС на связи

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МЧС ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Кому море по колено
 ► В областном центре полицейские по горячим следам 

раскрыли угон.

Утром в минувшую пятницу в полицию сообщили о дорожно-транспортном проис-
шествии на улице Почтовой. Водитель автомобиля «ВАЗ-2106» с явными признаками 
опьянения совершил наезд на стоящее транспортное средство. Скрыться ему помешали 
очевидцы.

Выехавший на место аварии наряд ДПС задержал находившегося в нетрезвом виде 
ранее неоднократно судимого молодого мужчину. Выяснилось, что автомобиль, за ру-
лём которого он был, ему не принадлежит. С заявлением об угоне в полицию обратилась 
владелица «ВАЗа».

Выяснилось, что накануне мужчина всю ночь распивал спиртное в гостях у товарища. 
Утром по дороге домой он решил прокатиться на чужом автомобиле. Он выбрал в жилом 
дворе припаркованную старенькую «шестёрку», водительская дверь которой была не 
заперта. Он завёл её подручным средством и попытался уехать, однако не справился с 
управлением и зацепил припаркованную на обочине дороги «Ладу Весту».

В отношении мужчины возбуждено уголовное дело, кроме того, сотрудники Госавто-
инспекции составили административный материал по ч. 3 ст. 12.8 КоАП РФ (Управление 
транспортным средством водителем, находящимся в состоянии опьянения).

 ■ Уголовное дело
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Белгород и белгородцы

Полине 16 лет, она учится в десятом классе. Наука 
и творчество всегда интересовали девочку. С раннего 
детства она была очень активным и инициативным ре-
бёнком. Родители - Вера и Дмитрий - уже привыкли к 
активности дочери. Конкурсы, мероприятия и поездки 
в лагеря стали для школьницы привычными. Родители 
только и успевают узнавать о достижениях ребёнка. А 
путешествия - любимое дело для всей семьи.

Увлечения у Полины разнообразные: от экологии и 
спорта до журналистики и моделинга. Девочка старается 
проявлять себя во всех интересных для неё сферах. Так 
ей удалось попасть и на «Ледокол знаний».

«Ледокол знаний» - часть масштабного просветитель-
ского проекта Homo Science project, реализуемого при 
поддержке госкорпорации «Росатом». Его цель - популя-
ризация научной деятельности среди подростков. Тяга к 
знаниям, любовь к интеллектуальному труду и увлече-
ние технологиями стали главными условиями участия в 
проекте. Все желающие от 12 до 16 лет могли заявить о 
себе в трёх образовательных модулях, связанных с со-
временными технологиями, окружающей средой или ис-
кусством. Для победы необходимо успешно пройти тест 
за ограниченное время, а потом создать и прислать кре-
ативное видео. 

Приз за победу в конкурсе - уникальная десятиднев-
ная экскурсия на атомном ледоколе «50 лет Победы». 
Он пересечёт Северный Ледовитый океан, чтобы юные 
победители увидели красоты Северного полюса и его 
обитателей. Полина и другие ребята уже отправились 
в Мурманск, на первую точку своего маршрута. Оттуда 
им предстоит долгое путешествие на самую «верхушку 
глобуса». 

У поездки будет насыщенная образовательная про-
грамма: лекции, мастер-классы, командные игры и твор-
ческие интерактивы. Вместе с победителями на борту 
будут опытные педагоги и эксперты из разных научных 
и творческих сфер. О «Ледоколе знаний» Полине узнала 
благодаря другому конкурсу.

- Это было очень неожиданно. Я тогда только верну-
лась с финала «Большой перемены», который проходил 
в ноябре в «Артеке». Там были представители «Росато-
ма». Они проводили разные встречи и рассказывали о 
своих программах. Меня очень заинтересовал «Ледокол 
знаний». Это казалось чем-то невозможным, ведь туда 
едут ребята, которые занимаются профильной матема-
тикой и физикой. Я хоть и учусь в лицее, но склад ума у 
меня, скорее, гуманитарный. Но я решила: по возвраще-
нии домой надо обязательно попытать счастья - хотя бы 
зарегистрироваться, - вспоминает девочка.

Для себя лицеистка выбрала направление «Наука и 
искусство». Она ответила на все вопросы, сняла и отпра-
вила видео, в съёмках которого ей помогла мама. Спустя 
какое-то время девочке сообщили, что из сотен участ-
ников она прошла в финал. Чтобы стать суперфинали-
стом, нужно было собрать определённые документы. А 
20 декабря Полина получила письмо, где увидела себя в 
списке победителей блока «Наука и искусство».

- Первая мысль, которая пришла мне в голову: «Это-
го не может быть!». Сначала я предположила, что это 
ошибка или речь о моей однофамилице. Но когда при-
шло письмо на мою электронную почту, я начала осозна-
вать: наверное, это всё-таки так. В этот момент я была 
дома, на дистанционном уроке. Мой радостный крик был 
слышен на всю квартиру. К тому же был канун Нового 
года, и такая новость стала настоящим подарком, - во-
одушевлённо рассказывает школьница.

Первым делом победительница позвонила маме. 
Ведь, как говорит сама девочка, она вложила в неё так 
много сил и всегда поддерживала. Мама позвонила папе 
Полины, и вот уже всей семьёй они радовались и не мог-
ли поверить этому счастью.

- Если честно, мне и сейчас не верится, что букваль-
но через пару дней я уеду на Северный полюс. Время 
ожидания пролетело очень быстро. Полгода прошли в 
предвкушении, переживаниях и планах. Самое большое 
ожидание - услышать из громкоговорителя фразу о том, 

что мы достигли той самой верхней точки на карте. Это 
будет невероятное ощущение, ведь в тот момент вокруг 
нас, ста человек, будут только лёд и медведи, - делится 
белгородка.

Поехать на полюс летом - неслучайное решение. Тем-
пература за бортом в это время будет около +5 градусов, 
поэтому победители точно не замёрзнут. Кроме того, в 
это время года там будет полярный день, что позволит 
любоваться Северным полюсом хоть круглые сутки.

Дмитрий и Вера гордятся успехами Полины и пере-
живают за девочку.

- Нам казалось, что только какие-то вундеркинды мо-
гут получить такой шанс. Но дочь достигла этого резуль-
тата. Она умница. А ещё столько документов и медицин-
ских справок собрала, что теперь можно даже лететь в 
космос. Кстати, они же будут там совсем без связи. Ор-
ганизаторы предупредили родителей. На этот счёт мы, 
конечно, переживаем, но думаем, что всё должно быть 
хорошо. Там ведь у них и медики, и сопровождающие, и 
педагоги будут. Питание трёхразовое. У «Росатома» всё 
организовано на высшем уровне, - поделились родители 
Полины.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ПОЛИНЫ ШАДРИНОЙ

В плавание на «Ледоколе знаний»  ■ Наши таланты

 ► Полина Шадрина - ученица белгородского лицея № 10. На этой неделе она и ещё 
67 умных и талантливых ребят со всей России отправляются на Северный полюс. 
Уникальная поездка проходит в рамках проекта «Ледокол знаний» и доступна лишь 
самым выдающимся его участникам.

Сурдлимпийские игры - это спортивные состязания 
высокого уровня, которые устраивают для спортсме-
нов, страдающих нарушением слуха. Порог допуска к 
участию - ограничение слуха в 55 децибел на то ухо, 
которое слышит лучше. Использование слуховых ап-
паратов и подобных устройств запрещено. Правила, 
по которым проводятся игры, не отличаются от правил 
для здоровых спортсменов на Олимпийских играх. Их 
разработкой, обновлением и внедрением занимается 
Сурдлимпийский комитет, который подчиняется Меж-
дународному олимпийскому комитету. 

В этом году одним из самых масштабных междуна-
родных спортивных событий стали Летние игры сурдо-
липийцев «Мы вместе. Спорт», проходящие в 14 субъ-
ектах Российской Федерации.

В конце июля в столицу Башкирии - Уфу - приехали 
более 1,5 тыс. спортсменов из 30 стран мира. Самой 
массовой стала делегация России, в которую вошли 
495 человек. За десять дней на 18 спортивных объек-
тах состоялись состязания по 21 дисциплине. В активе 
сборной России - 546 медалей. Команду Белгородской 
области представляли 15 спортсменов, из них семь че-
ловек - из Белгорода. Наши земляки стали сильнейши-
ми в баскетболе и пулевой стрельбе. 

Примечательно, что тренер баскетболистов - Генна-
дий Коваленко - сам человек с глухотой. Как известно, 
для достижения результатов спортсменам важно быть 
погружённым в свою среду, чувствовать поддержку и 
понимание со стороны тренера. В этом смысле нашим 
ребятам особенно повезло. Геннадий Владимирович 
давно занимается тренерской работой, но решил спе-
циально получить высшее педагогическое образова-
ние, чтобы делать это ещё более профессионально. 

Тренируются ребята на базе школы глухонемых горо-
да Белгорода. Гордостью региона уже стали член муж-
ской сборной России по баскетболу Александр Петров 
и члены женских команд София Суслова, Валерия Пе-
ревязко и Светлана Зеленская.

В составе сборной России по пулевой стрельбе 
большая часть спортсменов - наши земляки. Трени-
руют «золотую» команду тренер высшей квалифика-
ционной категории Сергей Головков и заслуженный 
тренер России Сергей Кривцов.

В финалах по пулевой стрельбе в дисциплине «ПП -  
ПС» (пневматический пистолет - парные соревнова-
ния) лучшими стали Елизавета Попова и Максим 
Исаев из Белгородской области. В дисциплине «ВП -  
ПС» (винтовка пневматическая - парные соревнова-
ния) призовые места расположились следующим об-
разом: 1 - Эрика Горланова / Даниил Гресь (Бел-
городская область), 2 - Юлия Чурсина / Анатолий 
Гаськов (Белгород), 3 - Артём Козлов /Дарья Исаева 
(Белгородская область). 

Среди женщин в стрельбе лучшей стала Эрика Гор-
ланова, серебряную медаль завоевала её подруга по 
команде Юлия Чурсина, а бронза на счету Дарьи Иса-
евой. У мужчин не было равных в меткости белгород-
цу Даниилу Гресю, а бронзовым призёром стал Артём 
Козлов. 

По итогам Сурдлимпийских игр сборная России в 
командном зачёте заняла первое место, а сборная ре-
гиона - третье место.

Хочется отметить, что среди спортсменов сборной 
были и шебекинцы: Эрика Горланова (стрельба), Со-
фия Суслова и Александр Петров (баскетбол). Не-
смотря на все сложности, которые выпали на их долю, 
наши ребята смогли не просто принять участие в со-
ревнованиях такого масштаба, но и стать лучшими из 
лучших. Сила воли, характер и, конечно, невероятное 
трудолюбие спортсменов и наставников заслуживают 
самых высоких похвал. 

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО УЧАСТНИКОВ ИГР

Спорт особых достижений  ■ Вызов

 ► Наши земляки отличились на Летних 
играх сурдолипийцев «Мы вместе. 
Спорт» в Уфе.

Полина Шадрина с родителями.
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Культура

Эта экспозиция - отрывки из жизни Бел-
города, его адресатов и адресантов. В 
полном собрании Александра Лимарова 
хранится свыше тысячи экспонатов. Неко-
торые из них попали в его руки даже из да-
лёких стран: Австралии, Канады и других. 
Теперь в литературном музее посетители 
могут ознакомиться с частью коллекции.

- Выставка дополнена предметами из 
наших фондов. Но примечательно, что и 
они раньше принадлежали автору. Про-
сто когда-то он нам их подарил. Для бел-
городцев эта выставка станет открытием. 
Они смогут увидеть город, которого уже 
нет и который мы не увидим никогда. Тот, 
что ушёл в историю. Уникальны архитек-

тура того города, его дух, уклад жизни. И 
мы хотим пригласить гостей прогуляться 
по улицам этого Белгорода и остановить-
ся у домов, где адресанты создавали свои 
письма, - поделилась заведующая отделом 
экспозиционно-выставочной работы музея 
Наталья Крисанова.

Более 50 телеграмм, конвертов, марок, 
печатей, открытых писем и карточек XIX-XX 
столетия рассказывают о нашем городе и 
его жителях. Экспонаты сопровождаются 
гравюрами с сюжетами из повседневной 
жизни и плакатами с яркими цитатами.

- Определяющим фактором для вхож-
дения экспоната в эту коллекцию стал 
белгородский маркер: территориальная 
принадлежность изображения, авторов и 
адресатов. Для нас как для литературно-
го музея было важно увидеть здесь некую 
личную или производственную историю, - 
отметила директор учреждения Инна Кли-
мова.

Всё началось в далёких 80-х. Тогда 
Александр, совсем юный студент, получил 
от друга открытку с изображением крестно-
го хода в дни канонизации Святителя Иоа-
сафа. Это и дало толчок к собирательству 
на десятки лет вперёд.

- Коллекционирование открыток, пи-
сем и прочего приносит мне настоящую 
радость. В своих хобби я всегда был лёг-
ким на подъём и даже немного ветреным. 
Что-то интересное увидел - сразу стало 
интересно, сразу загорелись глаза. Бы-
вает, ночами не спишь, а потом - раз, и 
остыл. Но коллекционирование пошло 
далеко. Всё никак оно меня не отпускает. 
Только трансформируется в разные те-

матики и формы, - рассказал автор экс-
позиции.

Кроме эстетических и собирательских 
мотивов в пополнении почтовой коллекции 
есть и другая подоплёка. Александр Игоре-
вич увлекается историей, особенно краеве-
дением. Поэтому такие локальные атрибу-
ты представляют для него особый интерес.

- Я ведь не историк в прямом смысле 
слова, я технарь. Но это увлечение как раз 
и привело меня к истории. Когда проника-
ешься какой-то эпохой, хочешь погрузиться 
в неё полностью, ощутить её запах, увидеть 
Белгород таким, какой он был тогда. И эта 
экспозиция передаёт дух маленького, тихо-
го уездного города. А открытые письма, так 
называемые «бабушкины эсэмэски», несут 
в себе особый флёр того времени. С их по-
мощью ты можешь постигать локальную 
историю нескучно - это происходит благо-
даря отражению взаимоотношений людей, -  
пояснил Александр Игоревич.

Выставка демонстрирует не просто од-
нотипные «приветы», а рассказывает на-
стоящие новеллы. Так, мы можем увидеть 
поздравления родственников с прошедши-
ми праздниками и фрагмент из переписки 
учительниц, просьбы о материальной под-
держке и наполненные эмоциями сообще-
ния.

- Многие масштабные региональные и 
федеральные коллекции выросли из таких 
вот частных. Они пошли от людей, которые 
без громкого слова и пафоса любят исто-
рию и культуру своей страны, сохраняют её 
и презентуют. Это особые люди, истинные 
патриоты Родины, - подчеркнула замести-
тель министра культуры Белгородской об-
ласти Светлана Горбатовская. 

Симбиоз царских марок, видовых откры-
ток и писем белгородцев произвёл боль-
шое впечатление на аудиторию.

- Это было просто волшебно. Из зала не 
хотелось уходить. Эта выставка переносит 

нас в город, каким он был когда-то давно. 
Мне было очень интересно слушать рас-
сказы и впечатления самого Александра 
Игоревича о том, каким он представляет 
мир своих открыток. Я думаю, многим будет 
интересно заглянуть в прошлое и сравнить 
себя с людьми, которые жили тут больше 
ста лет назад и ходили по этим улицам, по-
слушать их разговоры. В этой многослой-
ной экспозиции множество краеведческих 
историй, которые позволяют лучше узнать 
наш край, - поделилась гостья выставки, 
директор Государственного архива новей-
шей истории Белгородской области Алек-
сандра Коломина.

- Здорово, что проводятся такие инте-
ресные мероприятия, благодаря которым 
можно узнать историю своего города и 
его жителей. Увидеть их через далёкие 
события. Собрание Лимарова богато вос-
поминаниями и эмоциями, и мы можем по-
чувствовать, что те люди мало чем отлича-
лись от сегодняшних нас. Просто они жили 
жизнью своей эпохи, - добавил другой гость 
Андрей Лисной.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

 ► В литературном музее начала работу выставка «Белгород: 
почтовые истории» из частной коллекции Александра 
Лимарова. Гости познакомились с собирателем артефактов  
и узнали родной город с новой стороны.

Привет из прошлого 12+

Александр Лимаров - автор коллекции.

Светлана Горбатовская - заместитель министра культуры Бел-
городской области.
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Триумф в Чебоксарах

Безголевая засуха  ■ Футбол
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 ► Белгородский «Салют» 
не смог дома обыграть 
столичное «Чертаново».

В Белгороде завершился матч Второй 
лиги по футболу, в котором местный «Са-
лют» принимал «Чертаново» из Москвы. 
Обе команды создали немало опасных 
моментов у чужих ворот, но забить никому 
так и не удалось - 0:0. После этой встречи 

белгородцы остались на девятом месте 
в турнирной таблице. На послематчевой 
пресс-конференции наставник белгород-
цев Виктор Навоченко выразил обеспо-
коенность тем, что его подопечные не мо-
гут забить уже четвёртую игру подряд.

Следующий матч «салютовцы» вновь 
проведут на домашнем поле. В субботу, 
19 августа, в Город первого салюта по-
жалует промежуточный лидер группы из 
Новосибирска - ФК «Новосибирск».

Золотой бег  ■ Марафон

 ► Алина Прокопьева 
выиграла Кубок России  
по марафону.

В Омске завершился Кубок России по 
марафону, в котором приняли участие 

бегуны из разных регионов страны. По 
итогам турнира белгородка Алина Про-
копьева поднялась на высшую ступень 
пьедестала почёта, показав лучший ре-
зультат среди женщин - 2:35:42 секун-
ды. Отметим, что тренирует спортсменку 
Александр Горлов.
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 ► Наши земляки 
отличились на II Играх 
стран СНГ.

В столице Белоруссии - Минске - про-
ходят II Игры стран СНГ, в которых прини-
мают участие белгородские легкоатлеты.

По итогам очередного соревнователь-
ного дня Арина Крылаткова стала луч-
шей в прыжках в высоту с результатом 170 
см, а её землячка Анастасия Глотова по-
бедила в беге на дистанции 2000 метров.

Из Минска - с медалями
 ■ Лёгкая атлетика
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 ► Ольга Шмайлова завоевала награды национального 
первенства по спортивному ориентированию.

Лучшая 
в «кросс-классике»

 ■ Спортивное ориентирование

В Челябинске завершилось первенство 
России по спортивному ориентированию. 
По итогам соревнований белгородка Ольга 
Шмайлова победила в дисциплине «кросс-

классика» и заняла второе место в дисци-
плине «кросс-спринт-общий старт». Отме-
тим, что тренируют спортсменку Людмила 
Богданова и Елена Шмайлова.

 ■ Паралимпийские игры

ФОТО BELREGION.RU

 ► Юрий Носуленко 
завоевал золото на Летних 
Играх Паралимпийцев  
«Мы вместе. Спорт».

Соревнования прошли в Чебоксарах 
на стадионе «Олимпийский». 

В состязаниях по лëгкой атлетике при-
няли участие более 300 спортсменов из 

41 региона страны и Республики Бела-
русь. Наш регион достойно представил 
легкоатлет Центра адаптивных видов 
спорта «Вершина» Юрий Носуленко.

По итогам турнира спортсмен занял 
первое место в дисциплине «лёгкая ат-
летика» среди лиц с поражением опорно-
двигательного аппарата.

Готовил юношу к выступлению тренер 
Роман Ефимов.

 ► Белгородская команда «Технолог-Спартак» в третий раз 
выиграла мужской чемпионат России по пляжному гандболу.

Досрочная победа

Финальный тур проходил в станице 
Павловской Краснодарского края с 11 по 
13 августа.

В нём приняли участие 8 команд. Они 
сыграли круговой турнир с учётом очков, 
набранных ранее.

Преимущество «Технолога-Спартака» 
перед главным конкурентом - «Екатери-
нодаром» - составило шесть очков, что 
гарантировало белгородцам досрочную 
победу.

Также наши земляки завоевали в этом 
сезоне Кубок страны.ФОТО RUSHANDBALL.RU

 ■ Гандбол

Анастасия Глотова.
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По горизонтали: Колумб. Франк. Уход. Аламан. 
Илот. Тибр. Маяк. Ори. Риск. Стул. Клип. Арат. 
Утюг. Ростбиф. Аист. Ера. Марь. Ярлык. Фрукт. 
Имаго. Искус. Скипетр. Ермил. Омез. Топаз. 
Вольера. Озеро. Терек. Ершик. Елка. Нота. 
Вмф. Езда. Пена. Рели. Диак. 

По вертикали: Плотва. Бурмистр. Картограф. 
Тм. Радикулит. Кек. Абрикос. Накипь. Течь. 
Рака. Теплица. Матрос. Рагу. Янки. Кото. 
Родство. Гуси. Урна. Метр. Лесопарк. Телефон. 
Пунш. Коллектив. Егор. Манекен. Ездок. Море. 
Звук. Евер. Запад. Икра. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 31
от 11.08.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 21 ПО 27 АВГУСТА
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Чтобы неделя прошла успешно, нужен чёткий план 
достижения целей. Вы можете получить поддержку. 
Уделите время близким и любимым - и дома воца-
рится гармония.
ТЕЛЕЦ 
Вам может поступить сразу несколько предложений 
о смене рода деятельности или о перспективном со-
трудничестве. Подумайте, прежде чем отказаться: 
лишних шансов не бывает. Пора разнообразить до-
суг путешествиями и общением.
БЛИЗНЕЦЫ 
Чтобы достичь желаемого, придётся настойчиво 
идти к намеченному и не витать в облаках. Дисципли-
нированность и ответственность принесут желаемые 
результаты в карьере. Грядущие дни благоприятны 
для саморазвития и образования.
РАК 
Жизнь требует активных перемен. Попробуйте уже 
сейчас привнести в неё что-то новенькое. Это от-
личный период для получения знаний и раскрытия 
творческого потенциала. Общение с интересными 
людьми окажется полезным.
ЛЕВ 
На этой неделе не стоит перенапрягаться и взва-
ливать на себя слишком много. Звёзды советуют 
больше времени уделить здоровью и не забывать о 
полноценном отдыхе и правильном питании. На вы-
ходных отправляйтесь в поездку.
ДЕВА 
Контролируйте свои эмоции, иначе они могут стать 
причиной многих конфликтов. Уважайте мнение 
окружающих людей. К новым предложениям стоит 
относиться настороженно и избирательно. В домаш-
них делах помогут домочадцы.
ВЕСЫ 
Ближайшие дни лучше посвятить завершению на-
чатых проектов и подготовке к новым замыслам. 
Вторая половина недели благоприятна для решения 
партнёрских и деловых вопросов. Возьмите курс на 
карьерные свершения.
СКОРПИОН 
Сейчас не стоит задумываться над сверхзадачами. 
Отдайте предпочтение планомерному продвижению 
к разумным целям. Будьте внимательны на работе и 
не попадайте в сомнительные ситуации. Выходные 
проведите дома и порадуйте себя.
СТРЕЛЕЦ 
В первые дни периода вы ощутите потребность в 
наведении домашнего уюта и в устройстве бытовых 
дел. Общение с близкими людьми также окажется 
приятным и полезным. Главное - выполнять свои 
обязанности и обязательства.
КОЗЕРОГ 
Упрямство Козерогов может повлечь за собой чере-
ду конфликтов и недоразумений как с коллегами, так 
и с родными. В сердечных делах проявите мягкость 
и такт. Выходные пора посвятить полноценному от-
дыху.
ВОДОЛЕЙ 
Начало периода сулит успех в финансах. Звёзды со-
ветуют направить этот доход в профессиональное 
русло и на саморазвитие. В личной жизни стоит быть 
мудрее и прислушиваться к тому, что происходит во-
круг.
РЫБЫ 
Постарайтесь обеспечить себе как можно более ком-
фортные условия на работе и дома. Это поможет 
сохранить внутреннюю гармонию. Не исключена воз-
можность реального заработка и хорошей творче-
ской самореализации.

Календарь погоды на неделю с 18 по 24 августа
18.08

ПТ
19.08
СБ

20.08
ВС

21.08
ПН

22.08
ВТ

23.08
СР

24.08
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 745
днем 746

ночью 745
днем 746

ночью 745
днем 745

ночью 744
днем 743

ночью 742
днем 741

ночью 741
днем 741

ночью 742
днем 743

Температура 
воздуха, °C

ночью 17
днем 30

ночью 20
днем 32

ночью 19
днем 32

ночью 19
днем 31

ночью 19
днем 28

ночью 16
днем 25

ночью 14
днем 22

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Облачно,  
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра С-В С-В С-В З З С-З С

Скорость
ветра, м/с 3 3 1 3 5 7 3

cgms.ru

Мечтаю о функции для аудиокниг «Найти 
место, где я уснул».

***
Зачем пересаживать чиновников на отечес
твенные автомобили, если они имеют пра
во на бесплатный проезд в общественном 
транспорте?

***
Некоторые считают, что многие девушки 
задержались в детстве. Однако дайте жен
щине куклу  и она её просто подержит. А 
вот если мужику в руки попадётся рогатка...

***
 Чтоб отмазаться от армии, Петров очень 
тщательно изучил литературу по психиче
ским заболеваниям. 
 Ему удалось обмануть врачей? 
 Ещё как! Десять лет из дурки не выпуска
ют…

***
Както незаметно фразы «Накопил на новую 
«Ладу» и «Отдохнул на море под Краснода
ром» снова стали означать успешность...

***

 Как можно одним словом назвать гибрид 
подлости и жадности? 
 Менеджмент.

***
Ребят, в ближайшее время не просите у 
меня взаймы. Я оплатил коммуналку и опу
стился на несколько позиций в списке Fоrbеs.

***
Думаю, что в зоомагазинах надо ввести 
услугу  подбор точно такого же хомяка по 
фотографии.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
А просто бывает, что выйти из дома нужно. 
Чтоб стало возможно когдато прийти домой.

Павел Синельников
Приятно, когда на свете есть люди, которым 
хочется помочь.

Пётр Павленко
Кто себя в руках держит, тот и победил.

Маргарет Этвуд
Одиночество  это когда даже тиканье часов зву
чит как бой курантов.

Тамила Магомадова

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 550, вырезка - 350, 
лопатка - 350, задняя часть на ко-
сти - 330, крестец - 350, рёбра - 330, 

рулька - 120, сало - 150, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 300, язык - 
750, кролик - 450, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 165, кролик - 
500, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 350; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
520, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свёкла - 70, лук репчатый - 60, мор-
ковь - 70, капуста - 70, капуста пе-

кинская - 100, капуста цветная - 140, 
огурцы - 100, помидоры - 55, перец -
80, шампиньоны - 160, яблоки - 90, ба-
наны - 120, лимоны - 225, апельсины -
255, виноград - 300, киви - 350, ман-
дарины - 180. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 60. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 50, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Наш ликбез

Коллектив Белгородского государственного 
технологического университета имени В.Г. Шухова 

выражает глубокие соболезнования  директору 
института экономики и менеджмента, доктору 

экономических наук, профессору Дорошенко Юрию 
Анатольевичу в связи со смертью мамы - почётного 
гражданина г. Белгорода, заслуженного работника 

культуры РСФСР  

Эммы Ивановны
ДОРОШЕНКО.

В это тяжёлое время разделяем скорбь 
и горечь невосполнимой утраты.

В экспозиции «Листы из альбома» 
представлены графические листы, вы-
полненные Церетели с 2000 по 2006 год, 
и эмалевые миниатюры. На выставке Рос-
сийской академии художеств в Белгороде 
воплощены образы родной для автора Гру-
зии. Среди изображённых сюжетов будни 
и праздники жителей грузинских селений, 
народные персонажи. Все 34 произведения 
объединяет пристрастие художника к ярким 
и контрастным цветовым сочетаниям. Ни у 
одной из работ на выставки нет названия. 
Ведь это словно эскизы жизни, зарисовка 
каждого тёплого южного дня - один миг, тон-
кие детали, сочные цвета и колорит - зачем 
название? В музее отмечают, что ознако-
миться с работами Церетели в этом случае 
можно и даже нужно самостоятельно. Со-
провождения от экскурсовода эта экспо-
зиция не предусматривает: каждую работу 
посетитель музея сможет интерпретиро-
вать по-своему.

- Графика - основа основ, - объяснил вы-
бор работ для экспозиции замначальника 
отдела выставок Российской академии ху-
дожеств Тимур Жимальдинов. - Графика 
для Зураба Константиновича - бесконеч-
ный процесс, он не выпускает карандаша 
из рук. Это его большая серия цветной шел-
кографии. Мы отбирали работы из неё так, 
чтобы они соответствовали залу.

В 2020 году белгородцы увидели его 
эмальерные панно в экспозиции «Форма 
и цвет», в 2021-м - выставку «Познание 
добра» с евангельскими сюжетами. В про-
шлом году свою «Интуитивную топогра-
фию» в музее представляла дочь скуль-
птора Лика Церетели - искусствовед и 
художник. Теперь посетители музея смогут 
ознакомиться с графикой мастера.

Белгород и Зураба Константиновича 
связывает тонкая нить творчества и искус-
ства, о которой мало кто знает. Проектов, 
в которых участвовал автор и воплощал 
свои идеи совместно с Белгородским за-
водом металлоконструкций (сейчас входит 
в состав Белгородского завода ОМК «Бел-
энергомаш - БЗЭМ». - Прим. ред.), поисти-
не много. Уникальными кадрами и фактами 
о созданных Зурабом Церетели вместе с 
белгородцами шедеврах с «Нашим Белго-
родом» поделилась Людмила Магомедо-
ва, проработавшая на Белгородском ЗМК 
33 года. По словам Людмилы Викторов-
ны, сотрудничество завода с известным 
московским скульптором началось в 1993 
году. Предприятие в то время вместе со 
всей страной переживало сложный период. 
Отсутствие госзаказов и проблема загрузки 
производственных мощностей заставили 
осваивать совершенно новые, несвой-
ственные виды продукции. Завод произво-
дил навесное оборудование для тракторов, 
гаражи-ракушки, автомобильные прицепы. 
«Случайности неслучайны», - скажут фата-
листы. Ведь именно тогда произошло зна-
комство директора завода Бориса Ивано-
вича Почупайло с Зурабом Церетели.

- В 1993 году на заводе приступили к ра-
ботам над серией памятников по заказам 
Церетели, - рассказывает Людмила Вик-
торовна. - Первым был памятник Колумбу 
к 500-летию открытия Америки под назва-
нием «Рождение Нового Человека». Это 
был первый, пробный заказ. По замыслу 
автора, этот памятник должен был быть 
установлен в Севилье (Испания), откуда 
отправились в плавание каравеллы Колум-
ба. Открытие памятника состоялось в 1995 
году при участии королевских особ. Второй 
памятник под названием «Рождение Ново-
го Света» предполагалось установить на 
одном из островов Карибского моря, где 
высадились первооткрыватели - например, 
в Майами (США). Но по разным причинам 
памятник не хотели принимать у себя то 
одни, то другие. Фактически его перевезли 
через океан только в 2015 году в Пуэрто-Ри-
ко и установили в 2016 году. Несмотря на 
критику со всех сторон, памятник сейчас яв-
ляется достопримечательностью и серьёз-
но увеличил приток туристов.

Для завода эти проекты стали новой ве-
хой истории. С технической точки зрения 
это также был колоссальный рост и скачок 
вперёд, несмотря на сложный период. 

- Это были новые для завода технологии -  
сварка, сборка, антикоррозионная защита 
бронзовых деталей. С таким раньше мы 
никогда не сталкивались. За время работы 
над памятниками Зураб Константинович 
неоднократно бывал в Белгороде, контро-
лировал процесс, проводил совещания. - 
вспоминает Людмила Магомедова.

В 1995 году страна готовилась отмечать 
50-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. К этому событию у Церетели был го-
тов проект монумента в честь Победы в вой- 
не. В 1993 году завод получил очень боль-
шой заказ на изготовление конструкций 
главного мемориала на Поклонной горе. А 
в начале 1994 года в цех уже были выданы 
первые чертежи, началась закупка металла -  
закипела работа. 

Главный монумент мемориала на По-
клонной горе был установлен в 1995 году 
в Москве. Белгородский ЗМК изготовил ме-
таллический фундамент в виде цилиндров, 
заглублённых на 3,7 метра в землю, решет-
чатый каркас стелы, выполнил сварку карт 
бронзовых барельефов обелиска, нижнее 
кольцо с барельефами воинов. Материал 
фундамента - сверхтвёрдая сталь. Сварку 
бронзы вели ручной дуговой сваркой уголь-
ным электродом. Защита каркаса - алю-
миниевое покрытие в три слоя, оцинковка, 
эпоксидная шпатлёвка - рассчитана на 100 
лет. Вес металлоконструкций каркаса - 600 
тонн. Вес конструкций фундамента - 80 
тонн. Бронзовые барельефы весят ещё 500 
тонн. 

Одними из важнейших проектов стали 
Храм Христа Спасителя - самый знаковый 
объект подготовки к 850-летию основания 
Москвы, а также памятник 300-летию Рос-
сийского Флота - сейчас его называют про-
сто памятник Петру, - рассказывает Люд-
мила Викторовна. - Всё это совместные 
проекты белгородского завода и великого 
скульптора. Поражает как масштаб работ, 
так и высокое качество исполнения. Для 
завода работа с этими сложными, знаковы-
ми заказами сыграла свою положительную 
роль. Они повлияли на имидж предприятия, 
его известность, стали ступенькой к новым 
достижениям. Технические возможности и 
опыт позволили перейти к уже совсем но-
вому направлению - спортивным сооруже-
ниям: стадионы «Лужники» и «Локомотив», 
три стадиона для Олимпиады в Сочи, «Ка-
зань-Арена». Я уже не говорю о множестве 
современных торговых и офисных зданий. 

К творчеству мастера может прикоснуть-
ся каждый белгородец. Выставка в музее 
продлится до 7 ноября. 

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО АВТОРА И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

ЛЮДМИЛЫ МАГОМЕДОВОЙ

 ► С 10 августа Белгородский государственный музей 
народной культуры уже в четвёртый раз принимает 
экспозицию Российской академии художеств. В этот раз 
на выставке представлены работы президента академии - 
самого Зураба Церетели.

Работы Зураба Церетели в Белгороде.

В цехе отгрузки готовой продукции Бел-
городского ЗМК.

Администрация города Белгорода выражает глубокие соболезнования 
родным и близким Эммы Ивановны ДОРОШЕНКО в связи с её кончиной. 

Коренная белгородка, она более 50 лет посвятила становлению, а затем развитию сфе-
ры культуры региона, в том числе библиотечной системы областного центра. Была не просто 
настоящим профессионалом, но и человеком принципиальным, настойчивым, всегда умела 
убедить, зажечь своей идеей. Была новатором в работе, что не раз отмечалось на уровне всей 
страны. 

Эмма Ивановна - ветеран боевых действий в Афганистане. Вела активную благотворитель-
ную деятельность. Была постоянной участницей акции «Белый цветок», помогала Дому ребён-
ка, перечисляла свои средства больным детям. Создала Совет ветеранов отрасли культуры. 

Пользовалась заслуженным уважением, авторитетом у жителей Белгорода и региона.
Среди наград Эммы Ивановны - знак «За отличную работу» Министерства культуры СССР, 

медали «За заслуги перед Землёй Белгородской» I, II степени и «25 лет вывода советских 
войск из Афганистана», звание «Почётный гражданин города Белгорода». Она заслуженный 
работник культуры РСФСР. Неоднократно избиралась депутатом городского Совета депутатов 
трудящихся города Белгорода.

Память о Дорошенко Эмме Ивановне и её делах на благо родного города, всего региона 
навсегда останется в наших сердцах.

Контрольная сборка купола Храма Христа Спасителя в цехе Белгородского ЗМК.

Искусство без границ


